
Образовательная программа 
получила название «Транс-
портные каникулы». Старше-
классников ждут лекции, ма-
стер-классы и развлекатель-
ные мероприятия. И все это 
проходит в формате летнего 
лагеря: ребята находятся 
в университете с 9:00 до 15:00. 
Они не только хорошо прово-
дят там время, но и погружа-
ются в инженерные профес-
сии. В частности, в работу в же-
лезнодорожной отрасли, ведь 
одна из целей — подготовить 
кадры для строительства высо-
коскоростной железнодорож-
ной магистрали Москва — 
Санкт-Петербург.
— Сегодня у нас уже прошла 
лекция по бережливому про-
изводству, — рассказывает 
участница «Транспортных ка-
никул», ученица 11-го класса 
Валерия Терехова. — Мы раз-
бирали его и на личных при-
мерах из жизни, и на профес-
сиональном уровне. Для этого 
даже использовали модели из 
конструктора, чтобы легче 
было познакомиться со слож-
ными процессами.
Но полезны такие каникулы 
не только старшеклассникам, 
но и вузам.
— Мы в университете видим 
разницу между ребятами, ко-
торые уже увлечены предмет-
ной областью при поступле-
нии, и всеми остальными, — 
подмечает заместитель руко-
водителя департамента 
передовых инженерных школ 
Российского университета 
транспорта Денис Пари-

нов. — И благодаря такому 
опыту программ для школь-
ников у нас уже есть яркие 
примеры ребят, которые при-
ходят сориентированные 

и уже ко второму курсу реали-
зуют себя в профессии.
Подобные летние образова-
тельные программы проходят 
во множестве столичных ву-

зов. В этом году их проведут 
МГТУ имени Н. Э. Баумана, 
МФТИ, РЭУ имени Г. В. Плеха-
нова и многие другие универ-
ситеты. Ребята смогут попро-

бовать погрузиться 
в любую интересу-
ющую их специаль-
ность.
Но кроме универ-
ситетов опреде-
литься с професси-
ей поможет и пра-
вительство Мо-
сквы. Специально 
для юных москви-
чей в июне начина-
ется программа 
«Лето в новом фор-
мате». Ее участни-

ками стали более 500 коммер-
ческих и государственных ор-
ганизаций, а также ведущие 
столичные колледжи и вузы. 
Среди них — ВДНХ, Москов-

ский метрополитен, парк «За-
рядье», городские управы 
и многие другие.
— Молодые люди не только 
познакомятся с востребован-
ными специальностями, но 
и освоят навыки, необходи-
мые в повседневной жизни 
и работе. В дальнейшем этот 
опыт поможет им увереннее 
чувствовать себя на рынке 
труда и достигать карьерных 
высот, — сказал директор 
службы занятости населения 
города Москвы, руководитель 
центра «Профессии будуще-
го» Андрей Тарасов.
В этом году к программе при-
соединятся 3,5 тысячи юных 
горожан, которые смогут по-
знакомиться с актуальными 
профессиями и пройти стажи-
ровки в компаниях. 
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Вчера в Детском 
технопарке РУТ 
(МИИТ) старто-
вали Инженер-
ные каникулы 
для старше-
классников. 
«ВМ» узнала 
о пользе таких 
событий для 
университета 
и школьников.

Турпоток из Поднебесной 
растет быстрыми темпами
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о росте турпотока из Китая 
в российскую столицу. 

Москву в прошлом году посе-
тили более 244 тысяч тури-
стов из Китайской Народной 
Рес публики. Это в 5,5 раза 
больше по сравнению с 2022 
годом. И если в первой поло-
вине 2023 года в Москву в ос-
новном приезжали бизнес-ту-
ристы, то в первом квартале 
2024-го больше стало приез-
жающих с экскурсионными 
целями.
— Хорошими темпами вос-
станавливается турпоток из 
Китая в Москву, — заявил 
 Сергей Собянин в ходе офи-
циального визита в Пекин.
У Москвы и Китая есть ряд об-
щих точек и взаимных инте-
ресов. Власти двух государств 
отмечают: особенно большой 

потенциал сотрудничества 
у Пекина и Москвы. Города 
стали побратимами в 1995 го-
ду и с тех пор оказывают друг 
другу поддержку, достигли 
эффективных результатов 
в социально-экономической 
области и в области городско-
го управления.
Есть куда расти и торговым 
отношениям. Так, по данным 
Федеральной таможенной 

службы, в прошлом году объ-
ем взаимной торговли между 
Россией и Китаем вырос поч-
ти на 25 процентов по сравне-
нию с предыдущим годом 
и составил около 227 милли-
ардов долларов. При этом до-
ля Москвы составила более 
40 процентов (свыше 90 мил-
лиардов долларов) от общего 
товаро оборота между дву-
мя странами. Наибольшим 
спросом пользуется продук-
ция машиностроения. А на 
различные виды механиче-
ского оборудования и техни-
ки приходится 64 процента 
московского промышленно-
го экспорта в Китайскую На-
родную Респуб лику.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Развитие сервисов 
покажем на карте
Вчера на сайте павильона 
«Умный город» на ВДНХ за-
работал спецпроект «Цифро-
вые технологии Москвы: 
к 30-летию Рунета». Об этом 
сообщила заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото).

Спецпроект отра-
жает основные эта-
пы развития ИТ-
экосистемы столи-
цы, дополняя одно-
именную оф лайн-
экспозицию.
— На сайте расска-
зывается, как соз-
давались ключевые ИТ-реше-
ния и какой путь они прошли, 
чтобы стать неотъемлемой 
частью жизни миллионов мо-
сквичей. Пользователи уви-
дят интерактивную времен-
ную ленту, на ней в хроно-
логическом порядке распо-

ложено почти 40 цифровых 
сервисов, — поделилась зам-
мэра.
Также можно узнать, где в сто-
лице начал работать мобиль-
ный интернет или какой была 
первая версия портала mos.ru.
Напомним, что экспозиция 

«Цифровые техно-
логии Москвы: 
к 30-летию Рунета» 
открылась в пави-
льоне «Умный го-
род» в мае этого 
года. Ее можно по-
сетить как в соста-
ве экскурсионной 
группы, так и са-

мостоятельно, с аудиогидом. 
В Департаменте информаци-
онных технологий Москвы 
уточнили, что запись доступ-
на на официальном сайте па-
вильона.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дни открытых дверей пройдут в 45 московских театрах 24 июня. Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе Союза театральных деятелей РФ. Гостей ждут экскурсии, мастер-классы 
по актерскому искусству, открытые репетиции. 
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Каникулы будут полезными
Столичные школьники принимают участие в летних учебных
и просветительских программах от университетов и города РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБЪЕМ СТОЛИЧНЫХ 

ЗАКУПОК У МАЛОГО БИЗНЕСА ЗА ЯН
ВАРЬ  МАЙ 2024 ГОДА. ЭТО НА 10 ПРО
ЦЕНТОВ БОЛЬШЕ ПО СРАВНЕНИЮ С ТЕМ 
ЖЕ ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО ГОДА.

ЦИФРА ДНЯ

227 000 000 000

АНДРЕЙ ЛУКУТИН
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ
ПО ОБРАЗОВАНИЮ В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Когда меня спрашивают, что 
изменилось в системе образо-
вания за последние 30 лет, по-
мимо новых инструментов, 
технологий, я добавляю, что 
появилась тенденция ранней 
профилизации. Это хорошая 
история, когда школьникам, 
которые еще не определи-
лись, кем хотят стать, дают 
возможность попробовать се-
бя в профессии. И правильно, 
когда в формате летних лаге-
рей ребята общаются с препо-
давателями вузов, с будущи-
ми работодателями и заодно 
посещают развлекательные 
мероприятия. То есть они и от-
дыхают, и решают для себя, 
куда поступить и кем стать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вузы дают 
возможность 
попробовать 
себя в разных 
профессиях

17 июня. Школьницы (слева направо) Согдиана Митрищева, Валерия Терехова и Нелли Акулова погружаются в инженерные специальности на первом дне «Транспортных 
каникул» в Детском технопарке Российского университета транспорта. Фото: Пелагия Замятина

Стимул лучше 
изучить историю

Я хорошо помню, как рождалась идея 
этого проекта. Тогда, шесть с полови-
ной лет назад, нам казалось, что до-
стичь такого масштаба, который 
есть сейчас, невозможно. Однако се-
годня мы понимаем, какое значи-
мое место и в духовной жизни на-
шей страны и в защите историче-
ской памяти занимает «Диктант 
Победы». В этом году в нашей акции 
приняли участие 

более двух милли онов человек 
в 61 стране мира, включая, разумеет-
ся, Россию.
Приятно, что активно подключились 
к диктанту и жители новых регионов. 
Кстати, стоит отметить, что большое 
значение этой акции придают и не-
доброжелатели России. В этом году 
наш сайт подвергся беспрецедентно-
му количеству кибер атак.
В целом итоги проведенной в конце 
апреля акции говорят о том, что 
историю Великой Отечественной во-
йны россияне знают весьма неплохо. 
Особенно приятно, что половина из 
тех, кто набрал максимальные 25 баллов, — это моло-
дые люди: школьники и студенты профильных и выс-
ших учебных заведений.
С удовольствием хочу назвать имя самого юного побе-
дителя «Диктанта Победы» этого года: это 14-лет-
няя Юлия Дуркина. Девочка родом из Херсонской 
области.
Впрочем, как я уже говорил не раз, самое главное в про-
ведении этой акции — не соревновательный аспект, 
а возможность для граждан оценить и проверить свои 
знания. Рассчитываю, что для многих диктант послу-
жит стимулом к тому, чтобы еще глубже погрузиться 
в изучение истории Великой Отечественной войны, 
взяться за хорошую научно-популярную литературу, во-
енные мемуары и исторические документы. 
Сейчас для этого самое время, ведь в следующем году 
мы будем отмечать 80-летие Великой Победы. А чем 
дальше в прошлое уходит от нас война, тем важнее на-
поминать миру о решающей роли Советского Союза 
в разгроме нацистской Германии, подчеркивать исто-
рическую и духовную связь между героями прошлого 
и мужественными бойцами спецоперации, которые 
сражаются с мировым злом — нацизмом. Они отстаива-
ют наше настоящее и наше будущее.

Вчера подвели итоги международной акции 
«Диктант Победы», которая в этом году прошла 
в шестой раз. Написали его жители всех регионов 
России и 61 страны мира. 

первый 
микрофон

СЕРГЕЙ 
НАРЫШКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
РОССИЙСКОГО 
ИСТОРИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА

 ПОДПИСАНА ТРЕХЛЕТНЯЯ 
ПРОГРАММА СОТРУДНИЧЕСТВА 
С ПЕКИНОМ ➔ СТР. 2

По данным правительства 
Москвы, качество образо-
вания в столице находит-
ся на первом месте среди 
регионов России: под-
тверждением тому служит 
1391 диплом победителей 
и призеров Всероссий-
ской олимпиады школь-
ников, завоеванный уча-
щимися московских школ 
в 2023 году. Кроме того, 
в прошлом году число вы-
пускников, набравших 
100 баллов по одному 
из предметов Единого 
госэкзамена, выросло 
на 45 процентов по срав-
нению с 2021/2022 учеб-
ным годом.

справка

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Машина времени: усадьбы 
приглашают дам и кавалеров. 
Приобщаемся к традициям 
загородной жизни XIX века ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Небо. Самолетики. Девушки. 
Как выбирали самых красивых 
бортпроводниц, устанавливая 
рекорд России ➔ СТР. 6

персона

Человек за камерой. Оператор 
фильма «Любовь и голуби» 
Юрий Невский: Сложнее всего 
снимать именно животных ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?
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Школ и поликлиник 
становится больше
Общая площадь социальных 
объектов, которые сдали 
в Москве за пять месяцев 
этого года, превысила 
313 тысяч квадратных ме-
тров. Об этом вчера сообщил 
председатель Мосгосстрой-
надзора Антон Слободчиков.

С начала года в столице ввели 
в эксплуатацию 39 социаль-
ных объектов, в том числе 
20 объектов образования.
— В период с января по май 
разрешения на ввод получили 
12 детских садов и шесть 
школ, — уточнил Слободчи-
ков. — В Хорошево-Мневни-
ках, например, сдали образо-
вательный комплекс на 925 
мест, а в районе села Кленово 
готов новый корпус школы 
№ 2073, соединенный с суще-
ствующим зданием 1972 года 
постройки теплым надзем-
ным переходом.
За счет городского бюджета 
построили и ввели в эксплуа-
тацию три учебных корпуса, 
готовых принять тысячу уче-
ников. Два из них расположе-
ны в районе Ховрино, один — 
в Чертанове Северном.
Также в городе ввели в эксплу-
атацию пять лечебно-оздоро-
вительных учреждений, в том 
числе детскую поликлинику 
с травматологическим пун-
ктом. Здание на Лебедянской 
улице построили по новому 
московскому стандарту.
— Помещения в поликлинике 
разместили так, чтобы не соз-
давались очереди, а ожидание 
приема было максимально 
комфортным, — рассказал ру-
ководитель Департамента 
строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов. — Медицинское 
учреждение оснастили новей-
шим оборудованием.
Кроме того, власти столицы 
уделяют особое внимание об-

новлению существующей 
и созданию новой спортивной 
инфраструктуры. Всего в го-
роде ввели в эксплуатацию 
девять таких объектов. Так, 
рядом с бассейном «Чайка» за-
работал одноименный куль-
турно-спортивный центр. 
В «Лужниках» открылся круп-
нейший в Европе теннисный 
центр, а в районе Раменки — 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс.
— Активное участие в разви-
тии социальной инфраструк-
туры принимают частные за-
стройщики, — подчеркнул 
Антон Слободчиков. — С на-
чала года они инициировали 
возведение 33 объектов.
Благодаря инвесторам в горо-
де появятся детские сады, 
школы, спортивные и меди-
цинские учреждения, а также 
центр дополнительного обра-
зования.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Столица возглавила рейтинг 
умных городов страны

Цифровизация позволила 
ускорить постановку диагнозов

Москва в шестой раз подряд 
стала лидером российского 
индекса цифровизации го-
родского хозяйства «IQ горо-
дов». По итогам прошлого 
года столица набрала макси-
мальные 120 баллов.

Результаты национального 
рейтинга представил Мин-
строй России на Международ-
ном форуме «Умный город». 
В число лидеров также попали 
Санкт-Петербург, Казань, 
Екатеринбург и Пермь. При 
расчете индекса эксперты 
учитывали 57 показателей — 
достижения в сферах жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
здравоохранения, образова-
ния, транспорта, предприни-
мательства и других.
— Лидирующие позиции, ко-
торые Москва сохраняет уже 
шесть лет, — результат не 
только высокого уровня циф-
ровизации всех ключевых от-
раслей жизни города, но и по-
стоянного совершенствова-
ния уже существующих циф-
ровых решений, — сказал 
советник главы Департамента 

информационных техноло-
гий Москвы Дмитрий Онто-
ев. — Столица ежегодно пере-
водит в электронный формат 
и модернизирует более 100 
услуг и сервисов, развивает 
проекты с применением ис-
кусственного интеллекта 
и использует современные 
технологии при принятии 
управленческих решений.
В прошлом году москвичи ста-
ли чаще пользоваться цифро-
выми сервисами для решения 
бытовых вопросов. Так, соб-
ственники квартир в много-
квартирных домах провели 
более 30 тысяч собраний 
в электронном формате. 
В сфере здравоохранения од-
на из самых популярных ус-
луг — онлайн-запись к врачу. 
В «Московской электронной 
школе» регулярно появляются 
новые сервисы для учеников, 
их родителей и педагогов. 
В области предприниматель-
ства эксперты отметили инве-
стиционную карту, опублико-
ванную на investmoscow.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Цифровизация онколабора-
торий в Москве позволила 
врачам гораздо быстрее ста-
вить диагнозы. Об этом вчера 
рассказала заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

Она напомнила, что в 2020 го-
ду Москва перешла в цифро-
вую эру в диагностике опухо-
лей благодаря внедрению 
стандарта онкологической 
помощи, который регламен-
тирует все ключевые этапы 
диагностики и лечения онко-
заболеваний. 
— За счет технического пере-
оснащения патоморфологи-
ческих отделений онкостаци-
онаров, поставки современ-
ного, унифицированного обо-
рудования, автоматизации 
рутинных процессов, разра-
ботки и внедрения программ-
ного обеспечения время на 
постановку диагноза врачом-
патоморфологом сократилось 

на 15–20 процентов, — отме-
тила заммэра. 
Анастасия Ракова добавила, 
что ежегодно в патоморфоло-
гических отделениях стацио-
наров проводится более 
1,5 миллиона исследований. 
— С внедрением единой циф-
ровой системы для патомор-
фологии стекла и блоки заме-
нили цифровые изображения, 
которые аккумулируются 
в единой цифровой базе. Со 
временем это позволит соз-
дать один из самых больших 
в мире специализированных 
архивов, который мы исполь-
зуем для обучения искус-
ственного интеллекта. Впо-
следствии он выступит по-
мощником врача при анализе 
изображения и постановке 
диагноза, — пояснила она.
Цифровизация также помогла 
решить логистические про-
блемы в системе здравоохра-
нения.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В ходе визита в Пекин 
Сергей Собянин посетил 
центр городского плани-
рования, где прошло об-
суждение мастер-плана 
развития китайской сто-
лицы, транспортной ин-
фраструктуры и цифрови-
зации. А также принял 
участие в церемонии от-
крытия Дней Москвы 
в Пекине, на которой 
состоялся гала-концерт 
академического театра 
танца «Гжель».

кстати

Сотрудничество между Росси-
ей и Китаем активно развива-
ется. Этот год для двух стран 
стал юбилейным с точки зре-
ния установления дипломати-
ческих отношений. Их исто-
рия перешагнула 75-летний 
рубеж и готова выйти на но-
вый уровень. Для этого у двух 
государств есть все необходи-
мые предпосылки, мощности, 
а самое главное — желание 
укреплять партнерство, охва-
тывая все жизненные сферы. 
Вчера Сергей Собянин провел 
несколько встреч с китайски-
ми руководителями. Одной из 
первых стала встреча с секре-
тарем пекинского горкома 
Компартии Китая господином 
Инь Ли.
— Наше сотрудничество, уве-
рен, будет продвигаться еще 
более динамично. Сегодня 
Китай и Россия стали одними 
из самых главных экономиче-
ских партнеров. И на примере 
Москвы мы видим, что объе-
мы экономического взаимо-
действия увеличились более 
чем на 40 процентов, — сооб-
щил в ходе своего визита 
 Сергей Собянин.
По его словам, Москва и Пе-
кин очень похожи. Оба города 
являются лидерами в области 

экономического и социально-
го развития, занимаются ре-
шением схожих проблем 
в сферах транспорта, здраво-
охранения и городского пла-
нирования.
— Китайские партнеры помо-
гают нам в развитии город-
ской инфраструктуры — пре-
жде всего в строительстве ме-
тро. С прошлого года мы с Пе-
кином развиваем проект 
UrbanTransportData — между-
народную аналитическую 
платформу для сбора, анали-
за, визуализации и публика-
ции транспортных показате-
лей крупнейших мегаполи-
сов, — добавил мэр россий-
ской столицы.

Кроме того, расширяется со-
трудничество в культурной 
и образовательной сферах, 
в том числе введено углублен-
ное изучение китайского язы-
ка в московских школах.
Также вчера Сергей Собянин 
и мэр Пекина Инь Юн подпи-
сали программу сотрудниче-
ства между правительством 
Москвы и Народным прави-
тельством Пекина на 2024–
2026 годы. 
— Наши столичные города 
должны соответствовать той 
задаче, которая поставлена 
нашими лидерами. И очень 
правильно, что мы с вами раз-
работали новую, более углуб-
ленную, содержательную про-

грамму взаимодействия и со-
трудничества между нашими 
городами. Программа охваты-
вает почти все стороны жиз-
ни, — подчеркнул Сергей Со-
бянин в ходе общения со сво-
им пекинским коллегой.
Основными направлениями 
сотрудничества Москвы и Пе-
кина в ближайшие три года 
станут обмен опытом и реали-
зация совместных проектов 
в таких сферах, как торговля 
и экономическое сотрудни-
чество, телекоммуникации 
и ИТ-технологии, охрана окру-
жающей среды, социальная 
защита, здравоохранение, об-
разование, культура и туризм, 
градостроительная политика.

В частности, программа пред-
усматривает создание торго-
во-экономической платфор-
мы для углубленного обмена 
опытом и сотрудничества 
между предприятиями в та-
ких областях, как цифровая 
экономика, электронные ус-
луги в торговле, «зеленое» фи-
нансирование и некоторых 
других.
— Китайско-российские отно-
шения выдержали испытания 
международной нестабильно-
стью, стали ярким примером 
в отношениях между держа-
вами, — подытожил результат 
встречи Инь Юн.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Активно 
укрепляем отношения с Китаем
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин посе-
тил Китай. В Пе-
кине он встре-
тился со своим 
коллегой — 
мэром столицы 
КНР Инь Юном. 
Главы двух горо-
дов подписали 
трехлетнюю 
программу со-
трудничества. 

день мэра

17 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин и мэр Пекина Инь Юн подписали трехлетнюю программу сотрудничества. Церемония подписания состоялась в рамках 
официального визита мэра российской столицы в Китай, проходящего в год 75-летия установления дипломатических отношений между Россией и КНР

Жительница коммуналки 
получила новую квартиру 

Вчера «ВМ» побывала в но-
вой квартире жительницы 
Центрального округа, кото-
рую она получила по про-
грамме реновации. 

Лидия Михайловна Юдакина 
переехала в Москву из Ниже-
городской области в 1976 го-
ду, много лет трудилась маля-
ром, получила комнату в ком-
мунальной квартире. Затем 
по улучшению жилищных 
условий переселилась в дру-
гую коммуналку — на улице 
Гаврикова. Здесь у нее уже 
была комната побольше — 
15 квадратных метров. В ней 
Лидия Михайловна и жила аж 
с 1986 года. 
Когда ее дом попал в програм-
му реновации, она несказан-
но обрадовалась. 

— Наконец-то можно будет 
пожить по-человечески. В на-
шей коммуналке живет боль-
ше 10 человек. Пятый этаж, 
крыша подтекает, дом уже со-
всем старый, — рассказывает 
Лидия Михайловна. 
Новую квартиру ей предоста-
вили буквально по сосед-
ству — в доме № 2 по улице 
Русаковской. Когда корре-
спонденты «ВМ» пришли к ней 
в гости, грузчики, предостав-
ленные префектурой Цен-
трального округа, уже заноси-
ли в машину последние вещи. 
При строительстве дома на 
Русаковской использовались 
самые современные техно-
логии. Внутренняя отделка 
квартиры, как говорит сама 
Лидия Михайловна, ни в ка-
кое сравнение со старым жи-
льем не идет. 
— Очень нравится квартира, 
хорошая, просторная, даже 

кладовка есть, — говорит пен-
сионерка. 
Внутренняя отделка в кварти-
ре выполнена по стандарту 
«комфорт плюс». Здесь уже 
есть все необходимое: уста-
новлены плита, сантехника 
и осветительные приборы, 
электропроводка разведена 
так, чтобы было удобно под-
ключить всю технику. В об-
щем, заезжай и живи.
Программа реновации стар-
товала в Москве в 2017 году. 
В Центральном округе за по-
следние четыре года отсели-
ли уже 32 дома, ввели в экс-
плуатацию 2370 квартир для 
участников программы. Но-
воселье справили почти пять 
тысяч жителей округа. Всего 
до 2032 года в ЦАО планиру-
ют переселить жителей 110 
домов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

16 июля. Жительница Красносельского района Лидия Юдакина переносит последние вещи 
в новую квартиру, полученную по программе реновации. Фото: Пелагия Замятина

Обратное проектирование 
помогает импортозамещению

Вчера на Московском 
цифровом заводе прошел 
День реверс-инжиниринга. 
Мероприятие организовала 
«Московская техническая 
школа» Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики города 
совместно с академией 
аддитивных технологий 
«Цифра Цифра».

Эксперты и представители 
промышленных предприятий 
столицы обсудили перспекти-
вы обратного проектирова-
ния (так называют реверс-
инжиниринг. — «ВМ»). В «Мо-
сковской технической школе» 
отметили, что реверс-инжи-
ниринг — очень перспектив-
ное направление.
Как пояснили специалисты, 
с помощью специальных 
устройств можно отсканиро-

вать нужную деталь, а затем 
напечатать ее на 3D-принтере. 
В условиях санкций и закры-
тия поставок оборудования из 
Европы это крайне актуально, 
ведь благодаря этому наши за-
воды могут, например, сами 
чинить оборудование или на-
чать создавать детали для про-
изводства своих приборов. 
Эксперт направления метро-
логии научно-производствен-
ного объединения «ЗД-Ин тег-
ра ция» Игорь Зигман расска-
зал, что существует несколько 
технологий сканирования, 
которые делятся на контакт-
ные и бесконтактные.
— Главное, что необходимо 
учесть при выборе сканера, — 
это размер объекта, который 
вы собираетесь воспроизве-
сти, а также наличие у объек-
та цветных элементов, — 
уточнил он. 

Он также добавил, что на рын-
ке сегодня есть различные 
приборы, которые отличают-
ся скоростью и точностью ска-
нирования. 
Для участников Дня реверс-
инжиниринга провели экс-
курсию по заводу. В частно-
сти, им показали отечествен-
ный 3D-принтер, разработан-
ный в Москве. 
— Сегодня мы можем на этой 
площадке, которая в большей 
степени у нас заточена на раз-
работки, выпускать 8–10 та-
ких принтеров в год. Мы га-
рантируем сервисное обслу-
живание, в отличие от зару-
бежных компаний, которые 
ушли с российского рынка, — 
подчеркнул руководитель 
продуктового направления 
завода Павел Ладнов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

17 июня. Руководитель продуктового направления компании Павел Ладнов (справа) и директор 
по внешним коммуникациям завода Оксана Трифонова показывают сканер и российский 
3D-принтер. Фото: Екатерина Алексеева

реновация

С января по май инспек-
торы профильного 
управления Мосгос-
стройнадзора приняли 
участие в 1065 провер-
ках по соблюдению тре-
бований пожарной без-
опасности на объектах, 
которые строят в столи-
це. Также с начала года 
Мосгосстройнадзор 
провел 166 проверок 
на объектах дорожно-
мостового строитель-
ства. Сейчас под контро-
лем ведомства находят-
ся 138 объектов улич-
но-дорожной сети.
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Активное лето: все 
что хочешь выбирай
В столице проходит самый 
продолжительный фести-
валь «Лето в Москве». Се-
годня «ВМ» рассказывает, 
какие мероприятия ждут го-
рожан и туристов на этой 
 неделе. 

Основная программа мас-
штабного проекта уже опре-
делена. Ее составляют круп-
ные фестивали, окружные 
мероприятия, концерты, ма-
стер-классы, экскурсии по 
паркам и усадьбам и многое 
другое. Москвичи тоже могут 
предложить свои идеи. Соот-
ветствующий опрос проходит 
на платформе «Активный 
гражданин». 
— Значительное количество 
москвичей предпочитают 
развлекательные мероприя-
тия: кинопоказы, концерты, 
стендап-выступления, теа-
тральные постановки. На вто-
ром месте оказались лекции 
и экскурсии, на третьем — те-
матические мастер-клас-
сы, — рассказали в пресс-
службе проекта. 
По всему городу открыто бо-
лее 600 площадок, где жите-
лей и гостей столицы ждут 
культурные, спортивные и об-
разовательные мероприятия, 
в том числе мастер-классы, 
турниры, концерты, танце-
вальные вечера, театральные 
постановки и многое другое. 
Всего представлено 40 видов 
мероприятий на любой вкус 
и возраст.
К примеру, каждое утро 
в будни для участников про-
екта «Московское долголе-
тие» проводят зарядку на 
лучших площадках столицы. 
Раз в неделю к ним присоеди-
няются известные спортсме-
ны. В одной из таких трени-
ровок приняла участие рос-
сийская фигуристка, олим-
пийская чемпионка в парном 
катании, пятикратная чем-
пионка Европы и двукрат-
ная чемпионка мира Татьяна 
Тотьмянина.

— Желаю участникам проекта 
оставаться такими же актив-
ными и показывать молодежи, 
что в старшем возрасте суще-
ствует насыщенная жизнь, — 
отметила спорт сменка. 
До 21 июня любителей спорта 
ждут на Пушкинской площа-
ди. 19 июня разминаться 
с участниками проекта будет 
известный фигурист, чемпи-
он мира, чемпион Европы 
Илья Авербух.
Ряд мероприятий в рамках фе-
стиваля принимают столич-
ные набережные. К примеру, 
на набережной в районе Кора-
бельной улицы проходят лите-
ратурные чтения «Москва. 
Любимая. Летняя». В них при-
мут участие актеры столич-
ных театров. А на набережной 
Южного речного вокзала 
можно сходить на мастер-
класс «Курортные танцы». Мо-
сковские коллективы пригла-
сят присоединиться к танце-
вальному флешмобу.
Особое меню действует на 
летних верандах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Массовые легкоатлетические забеги становятся 
хорошей традицией столичных любителей спорта

Вместо старого кинотеатра жители получили 
многофункциональный досуговый центр

В музейно-парковом ком-
плексе «Северное Тушино» 
прошел традиционный 
 легкоатлетический забег. 
В нем приняли участие более 
300 жителей Северо-Запад-
ного округа столицы. 

Программа забега в Северном 
Тушине была построена та-
ким образом, чтобы свои си-
лы могли попробовать и те, 
кто тренируется постоянно, 
и те, кто не обладает профес-
сиональной спортивной под-
готовкой. Участникам были 
предложены четыре разные 
по протяженности дистан-
ции — 500, 1000, 3000 и 5000 
метров. Мероприятие прове-
ли для того, чтобы приобщить 
москвичей к спортивной куль-
туре, привлечь их внимание 
к здоровому образу жизни. По 
словам организаторов, самой 
популярной была дистанция 
1000 метров — на стартовую 

площадку выходили целыми 
семьями. 
На церемонии награждения 
к участникам забега обрати-
лась двукратная олимпийская 
чемпионка по биатлону Ольга 
Зайцева. Она отметила, что во 
время таких соревнований 
все испытывают огромный 
прилив положительных эмо-
ций, радость не только от по-
беды, но и от возможности 
провести время с пользой 
в кругу единомышленников.
— В Москве такие массовые 
забеги уже стали традицион-
ными: ежегодно их проводит-
ся более 300. Те, кто занимает-
ся бегом уже давно, знают, что 
лучшие пробежки проходят не 
в тренажерном зале, а на све-
жем воздухе. В столичных 
парках можно не только про-
бежаться по тихим и краси-
вым местам, чтобы отвлечься 
от городской суеты и раство-
риться в беге, но и потрениро-

ваться на самых разных тре-
нажерах, — подчеркнула 
спортсменка.
В Москве создаются все усло-
вия для того, чтобы спорт для 
москвичей был максимально 
доступным. В каждом округе, 
в каждом районе расширяется 
число спортивных секций, об-
устраиваются стадионы 
и спортивные зоны с совре-
менными тренажерами и пло-
щадками для игр. Беговые до-
рожки регулярно появляются 
и в парках. 
— В нашем районе много 
мест, где можно позанимать-
ся спортом, — рассказала жи-
тельница Северного Тушина 
Анастасия Архипова. — 
С каждым годом их становит-
ся все больше. В нашем доме 
начали бегать многие соседи, 
я тоже присоединилась к ним. 
Ведь это и весело, и полезно.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Лосиноостровском районе 
столицы открылся центр 
«Место встречи Орион». 

Центр «Место встречи Орион» 
расположен на улице Летчика 
Бабушкина, 26. Он создан на 
базе бывшего одноименного 
кинотеатра, который распах-
нул свои двери для жителей 
Лосиноостровского района 
сорок лет назад, в 1984 году. 
В обновленном пространстве 
площадью более 37 тысяч ква-
дратных метров созданы все 
условия для комфортного от-
дыха горожан. Так, например, 
в здании предусмотрена под-
земная парковка. 
— Архитектурная концепция 
реконструированного здания 
была разработана знамени-
тым архитектором Амандой 
Ливит и адаптирована рос-
сийскими проектировщика-
ми, — пояснили специалисты 

девелоперской компании 
ADG group. — Так, централь-
ный стеклянный фасад не 
только пропускает много све-
та, но и создает эффект откры-
тости городу, а внутреннее 
пространство «Ориона» орга-
низовано по принципу безба-
рьерной среды в соответствии 
с нормами комфорта для по-
сещения маломобильными 
гражданами. 
Центральный вход нового зда-
ния украшают отреставри-
рованные светильники, ко-
торые когда-то украшали ки-
нотеатр «Орион». Еще од-
ной исторической деталью 
в оформлении здания стала 
вывеска, которая была восста-
новлена при помощи совре-
менных технологий. 
Как отмечает заместитель 
главы управы Лосиноостров-
ского района по работе с насе-
лением Ирина Машкина, это 

место станет точкой притя-
жения для жителей Лосино-
островского и Бабушкинского 
районов столицы.
— Все с нетерпением ждали 
открытия центра «Место 
встречи Орион». И это понят-
но, ведь здесь теперь можно 
будет не только совершить не-
обходимые покупки, но и ря-
дом с домом, на территории 
любимого района интересно 
провести свой досуг с семьей 
и друзьями. Я уже посетила 
центр и могу сказать, что там 
все сделано стильно, совре-
менно и очень комфортно,— 
отметила Ирина Машкина.
На крыше центра оборудова-
на открытая терраса. В теплое 
время года здесь будут рабо-
тать творческие мастерские 
и проходить досуговые меро-
приятия.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Ректор, превративший вуз 
в инновационный кластер 
На территории Московского 
авиационного института 
(МАИ) состоялось торже-
ственное открытие мемори-
альной доски в память о че-
ловеке, чья трудовая карьера 
прошла в стенах вуза, — вы-
дающемся отечественном 
ученом, бывшем ректоре 
Александре Матвеенко. 
Он руководил МАИ с 1992 
по 2007 год.

В условиях практически пол-
ного отсутствия финансиро-
вания Александр Матвеенко 
сумел не только сохранить 
высшую авиационную школу 
страны, но и превратить вуз 
в действительно уникальный 
инновационный кластер 
с многочисленными научны-
ми лабораториями, научно-
образовательными и ресурс-
ными центрами, конструк-
торскими бюро, опытно-экс-
периментальным заводом, 
аэродромом и объектами со-
циальной инфраструктуры. 
На открытии доски присут-
ствовали родные ученого, его 
коллеги, бывшие студенты. 
Все они вспомнили тяжелые 
годы становления института 
и сложности, которые этому 
предшествовали. Но больше 
всего было сказано о характе-
ре Александра Матвеенко. 
Например, сын выдающегося 
научного деятеля — Сергей 
Александрович — вспомнил 
о сильных качествах отца, ко-
торые помогли ему преобра-
зовать МАИ, стать академи-
ком РАН и написать множе-
ство научных работ.
— Он родился в пригороде 
Днепродзержинска, ходил 
в обычную сельскую школу, 
выполнял все задания, кото-
рые были заданы. Это преду-
беждение, что все зависит от 
школы, — на самом деле все 
зависит от конкретного чело-
века, потому что только с его 
целеустремленностью можно 
было пройти такой путь, — от-
метил Сергей Матвеенко. — 

А еще он был оптимистом, ко-
торый никогда не сомневался 
в решениях и все время шел 
вперед. 
Бывший ректор МАИ прошел 
извилистый путь: на его учеб-
ную практику пришелся рас-
пад СССР, который повлек за 
собой последствия: напри-
мер, нехватка денег и присо-
единение к Болонской систе-
ме образования.

— Мы долго спорили с Алек-
сандром Макаровичем о том, 
как устроить работу в вузе, — 
отметил профессор МАИ Олег 
Алифанов. — Нам надо было 
выстоять. И Александр Мака-
рович в этом помог: он делал 
такие шаги, которые нам ка-
зались неправильными.
По словам коллег, бывший 
ректор МАИ всегда был па-
триотом, семьянином. Его ни-
когда не интересовали загра-
ничные командировки — это 
было лишь инструментом для 
установления связей, особен-
но научных. Он всегда думал 
о семье и своей Родине.
— Для сотрудников и студен-
тов университета биография 
Матвеенко — пример настой-
чивости в достижении цели 
и решении тех больших задач, 
которые стоят перед страной, 
перед авиационно-космиче-
ской отраслью. Я думаю, что 
наши сегодняшние достиже-
ния — это продолжение тра-
диций, заложенных старшим 
поколением, такими людьми, 
как Александр Макарович, — 
отметил ректор МАИ Михаил 
Погосян.
ДИАНА БГАТОВА
edit@vm.ru

11 июня. Сотрудники МАИ Константин Сорокин и Алла 
Поморцева снимают полотно с памятной таблички бывшему 
ректору вуза

Избирателям будут доступны 
разные способы голосования

Выборы депутатов Мосгор-
думы пройдут с 6 по 8 сентя-
бря 2024 года. Проголосо-
вать можно будет в том числе 
и онлайн.

Система дистанционного 
электронного голосования 
(ДЭГ) прекрасно зарекомен-
довала себя на нескольких вы-
борах разного уровня. Поэто-
му на выборах депутатов Мос-
гордумы москвичи тоже смо-
гут голосовать несколькими 
способами. Можно будет по 
старинке прийти на избира-
тельный участок и поставить 
галочку в бумажном бюллете-
не, а можно проголосовать 
электронно. 
— С 2019 года в Москве на вы-
борах разного уровня можно 
голосовать онлайн, а с 2023 го-
да на избирательных участках 
Москвы используются элек-
тронные терминалы для голо-
сования, — отметили в Мос-
горизбиркоме. 
Проголосовать онлайн можно 
будет на портале mos.ru. Эта 
функция доступна тем, у кого 
есть постоянная регистрация 
в Москве и полная учетная за-
пись на портале. 
На mos.ru уже открылся раз-
дел, посвященный выборам 
депутатов Мосгордумы — 

m o s . r u / c i t y / p r o j e c t s /
vote2024. В нем собрана вся 
необхо димая избирателям 
инфор мация. 
Также для москвичей подгото-
вили «словарь электронного 
голосования». Принцип рабо-
ты системы ДЭГ зачастую 
описывают с помощью терми-
нов, не всегда понятных лю-
дям, не имеющим отношения 
к информационным техноло-
гиям. Что такое «анонимай-
зер», как «блокчейн» гаранти-
рует честность голосования, 
что такое «нода» и как с ее по-
мощью можно следить за хо-
дом голосования — ответы на 
все эти вопросы можно найти 
на портале mos.ru. 
Политологи ожидают высо-
кую конкуренцию на выборах 
в Мосгордуму. 
— О конкурентности на выбо-
рах в Московскую городскую 
думу свидетельствует даже 
праймериз «Единой России», 
где из 45 округов в среднем 
пять-шесть претендентов на 
предварительном голосова-
нии боролись за то, чтобы вы-
двинуться от партии. В боль-
шей части округов широкий 
спектр кандидатов. Конку-
ренция на выборах в Мосгор-
думу будет порядка семи-
восьми человек на место. За 
места в парламенте будут бо-
роться представители разных 
партий, разных идеологиче-

ских платформ, — рассказал 
политический консультант 
Алексей Ярошенко. 
Ранее мэр Москвы Сергей 
 Собянин поддержал команду 
«Единой России» и обсудил 
с кандидатами планы разви-
тия города на ближайшие го-
ды. В команду вошли действу-
ющий председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников, 
член Совета Федерации Инна 
Святенко, заместитель генди-
ректора ВГТРК Андрей Медве-
дев, ветеран контртеррори-
стической операции на Север-
ном Кавказе, Герой России 
Аркадий Корольков. Также 
кандидатами стали два космо-
навта — Олег Артемьев и Ан-
тон Шкаплеров, директор 
Центрального академическо-
го театра Российской армии 
Милена Авимская, олимпий-
ские чемпионки Мария Кисе-
лева и Ольга Зайцева, а также 
музыкант Родион Газманов. 
Выборы депутатов Мосгорду-
мы в этом году будут идти три 
дня. Онлайн-голосование на 
mos.ru стартует в 8:00 6 сен-
тября и завершится в 20:00 
8 сентября. Зайти на страницу 
голосования можно будет 
с любого устройства, имею-
щего доступ в интернет: ком-
пьютера, ноутбука, планшета 
или смартфона. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Ажурные зонты, белые пер-
чатки, соломенные шляпки, 
платья в пол  — в усадьбе 
«Кузьминки» обычное утро 
дворянской семьи позапро-
шлого столетия. Хозяйка 
усадьбы Вера Михайловна Бе-

лова, роль которой исполняет 
актриса музыкального дет-
ского театра «Поколение» 
Елена Иванова, радушно 
встречает гостей.
— Приглашаю всех к завтра-
ку, играм на свежем воздухе, 
а затем будет концертная про-
грамма, — улыбается «графи-
ня». — Кстати, в нашей усадь-
бе князей Голицыных Вла-
хернское-Кузьминки есть 
и современные развлечения. 
Например, кинотеатр под от-
крытым небом.
Гости увлеченно изучают 
игры XIX века: чижик, город-
ки, крокет, бадминтон, пе-
танк и серсо.
— На праздник попала слу-
чайно, вышла на пробежку, — 
говорит москвичка Татьяна 
Голычкова. — Живу недалеко, 
теперь знаю, где буду прово-
дить все свободное время ле-
том. Не только получила неве-
роятное удовольствие, но 

и научилась играть в серсо. 
Я кидала кольца, а мужчина 
должен был успеть нанизать 
их на свою шпагу. Даже не ду-
мала, что это так увлекатель-
но. Но у нас равноправие, по-
этому потом мы поменялись 
местами. Наверное, дворяне 
были бы в шоке! 
В дворянские игры можно по-
играть и на других площадках 
фестиваля. С программой фе-
стиваля можно ознакомиться 
на сайте RUSSPASS. Кстати, 
все мероприятия, а их за лето 
пройдет более 2500, можно 
будет посетить совершенно 
бесплатно, но на некоторые 
потребуется регистрация.
В программе сезона — новые 
маршруты, тематические ау-
диоспектакли, лекции, викто-
рины, концерты, фотосессии.
— У нас есть все необходимое, 
чтобы почувствовать себя 
в XIX веке, — говорит актер 
Владимир Романов, который 

сейчас исполняет роль дворец-
кого. — Дамы могут взять вее-
ра, шляпки, накидки и пройти 
в специальные фотозоны для 
памятных снимков. Я заме-
тил, что, облачаясь в наряды 
из прошлого, современные де-
вушки меняются — их походка 
становится более легкой, 
а движения — изящнее. 
В этом году фестиваль пораду-
ет и тематическими направ-
лениями, в том числе «Усадеб-
ный кластер «Басманный» 
и «Городская дача». Програм-
ма обширная, каждый день — 
событие! Так, 21 июня в 18:00 
в Саду имени Баумана детская 
писательница и автор крае-
ведческого проекта «Город 
наизнанку» Анна Меньшова 
(Хельга Патаки) прочитает 
лекцию «Басманный район 
XVIII века». 22 июня в 19:30 
всех желающих приглашают 
на пикник, где пройдет лек-
ция «Москва Михаила Лер-

монтова». В проект «Город-
ская дача» вошли шесть уса-
деб. Там пройдут пленэры 
и мастерские, танцевальные 
вечера, а также будет рабо-
тать садовая школа.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Усадьбы приглашают 
дам и кавалеров

В столице начал-
ся фестиваль 
«Усадьбы Мос-
квы». До середи-
ны сентября все 
желающие мо-
гут приобщить-
ся к традициям 
усадебной жиз-
ни XIX века.

фестиваль

15 июня. Конный двор усадьбы Кузьминки. Елизавета Князева в роли горничной, Владимир Романов — дворецкий. На фестивале актеры заведуют костюмерной. 
Все желающие могут примерить на себя наряды, как у дам XIX века. Также можно взять напрокат зонт и веер. Фото: Альфия Камилова

ИРИНА КУКАРЕВА
КУРАТОР ФЕСТИВАЛЯ ВПЕЧАТЛЕНИЙ 
УСАДЬБЫ МОСКВЫ 
В прошлом году фестиваль 
побил все рекорды. В летнем 
сезоне его посетили порядка 
190 тысяч человек, хотя меро-
приятия проходили только 
по выходным дням. Зимний 
фестиваль был ежедневным, 
за две недели гостями много-
численных мероприятий стали 
свыше 344 тысяч человек. Но-
вый сезон — это 93 дня, более 
2500 мероприятий. Вход сво-
бодный! 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

выборы

досье
Бывший ректор МАИ 
Александр Матвеенко — 
автор более 190 научных 
работ, 9 монографий, 
32 авторских свиде-
тельств. В 1997 году 
он стал членом-кор-
респондентом РАН, 
а в 2003-м — академиком 
РАН. Кроме того, Матве-
енко был избран акаде-
миком Инженерной ака-
демии, Академии авиа-
ции и воздухоплавания, 
Российской академии 
космонавтики имени 
К. Э. Циолковского.

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ ГОРОДА

Фестиваль «Лето в Москве» 
объединяет все возможные 
летние активности, которые 
может предложить мегапо-
лис. Площадки расположены 
и работают по всему городу: 
на бульварах и в скверах, 
в парках и на набережных, 
в традиционных точках прове-
дения праздников и фестива-
лей и в неожиданных местах 
вроде городских площадок 
для выгула собак. Так, 
на бульварах в центре прохо-
дят выставки художников, 
чемпионат по игре «Камень, 
ножницы, бумага», организо-
ваны экскурсии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

П
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ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ПОЛНОЙ УЧЕТНОЙ ЗАПИСИ НУЖНО ПОДТВЕРДИТЬ ЛИЧНОСТЬ

Принять участие в выборах депутатов Мосгордумы можно 
дистанционно на портале mos.ru

Ввести СНИЛС в разделе «Личные 
документы». Проверка номера СНИЛС 
занимает в среднем около 15 минут, 
но может продлиться до 48 часов

Голосовать онлайн смогут 
избиратели, имеющие 
личный кабинет и полную 
учетную запись на mos.ru

Авторизоваться на mos.ru, используя 
учетную запись портала «Госуслуги» 
либо Сбер ID, Tinkoff ID, ВТБ ID 
или Альфа ID

Подавать заявление 
для онлайн-голосова-
ния не нужно

Онлайн-голосование продлится 
с 08:00 6 сентября до 20:00 8 сентября

Подтвердить личность можно в любом 
центре «Мои документы», предъявив 
паспорт и СНИЛС

По данным портала mos.ru
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Студенты вяжут нашлемники, 
плетут маскировочные сети 

В феврале 2024 года при учеб-
ном учреждении была откры-
та мастерская «Сеченовский 
университет в помощь фрон-
ту». Сейчас это постоянно 
действующее объединение, 
где студенты и работники 
университета могут изго-
тавливать необходимые для 
бойцов и мирных жителей 
предметы обихода. По словам 
директора «Троян-центра» Се-
ченовского университета Ма-
рины Черниченко, внести 
свой вклад в изготовление 
гумпомощи старается каж-
дый посетитель мастерской.
— Раньше такими вопросами 
у нас занимался волонтер-
ский центр. До создания ма-
стерской они проводили сбо-
ры гуманитарной помощи, но 
это были разовые акции. А по-
стоянного помещения, куда 
бы мог прийти студент в сво-
бодное от учебы время и по-
мочь, не было, — вспоминает 
Марина Черниченко. — В де-
кабре ребята на встрече с на-
шим ректором подняли во-
прос о создании регулярной 
мастерской. Руководство под-
держало инициативу. В итоге 
в феврале мы получили и по-
мещение, и расходники для 
создания продукции. Так что 
теперь изготовление гумани-
тарной помощи — системная 
работа. 

На постоянной основе в ма-
стерской изготавливаются 
два вида изделий — медицин-
ские и маскировочные, на-
пример камуфляжные сети 
и нашлемники.
— Медицинские изделия — 
это хирургические салфетки 
и индивидуальные перевязоч-
ные пакеты, — рассказывает 
Марина Черниченко. — У нас 
медицинский университет, 
и на своей базе мы имеем воз-
можность безопасно стерили-
зовать изделия лечебного на-
значения. Так что на фронт 
мы отправляем их полностью 
готовыми к использованию. 
Вся продукция делается стро-
го по ГОСТу.

С февраля по июнь в мастер-
ской успели поработать более 
двухсот человек. Более того, 
некоторые вещи студенты 
и работники университета 
производили у себя дома. 
— Основу у нашлемника необ-
ходимо вязать крючком. Поэ-
тому за такую работу часто 
берутся те, кто умеет с ним об-
ращаться. Они делают заго-
товки заранее, а затем прино-
сят их в мастерскую, — объяс-
няет директор. — Трудностей 
с пониманием задач у ребят 
не возникает. Изготовление 
гуманитарной помощи может 
освоить каждый. Тем более 
мы всегда готовы все расска-
зать и показать.

Мастерская сотрудничает 
с различными общественны-
ми волонтерскими организа-
циями, которые выдают за-
просы на гуманитарную по-
мощь. К примеру, последняя 
партия маскировочных изде-
лий отправилась солдатам 
в рамках акции «Вузы для 
фронта». Всего три дня пона-
добилось для того, чтобы из-
делия, изготовленные студен-
тами, дошли от Москвы до да-
лекой точки назначения. 
— Без сильной медицины не 
может быть сильного государ-
ства. Медработники всегда 
были и будут со своей стра-
ной, — заключает Марина 
Черниченко. 

Мастерская «Сеченовский 
университет в помощь фрон-
ту» расположена в «Троян-
центре» — историко-патрио-
тическом музее имени Героя 
Советского Союза Надежды 
Викторовны Троян. Ближай-
шей осенью на всероссийском 
патриотическом слете студен-
тов «Медики Z» сотрудники 
мастерской представят свое 
объединение как социальную 
франшизу, чтобы все меди-
цинские вузы и колледжи уз-
нали, как на своей базе орга-
низовать такое же предприя-
тие, и смогли изготавливать 
гумпомощь. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

ВАЛЕРИЙ РОЮК
ПРОРЕКТОР ПО МОЛОДЕЖНОЙ 
И ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ 
СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Патриотическая работа с обу-
чающимися и сотрудника-
ми — один из наших приори-
тетов, и мы активно развиваем 
это направление. Человек, ко-
торый выбирает профессию 
врача или идет в медицинскую 
науку, изначально понимает, 
что всю жизнь будет служить 
людям. А служение челове-
ку — это и есть служение Ро-
дине. Мы любим свою страну, 
гордимся ею и делаем все, 
чтобы помочь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенты и со-
трудники Перво-
го Московского 
государственно-
го медицинско-
го университета 
имени Сеченова 
изготавливают 
медицинские 
и маскировоч-
ные изделия 
для бойцов СВО.

сVои люди

6 июня. Студент Первого Московского государственного медицинского университета имени Сеченова Михаил Кириллов плетет маскировочную сеть

Военный медик сражается 
за жизни других, как за свою
Старший лейтенант меди-
цинской службы Филипп 
Кручинин (фамилия измене-
на. — «ВМ») был удостоен 
медали «Участнику специ-
альной военной операции» 
за самоотверженную работу 
и профессионализм. Награду 
он получил из рук министра 
обороны России Андрея Бе-
лоусова.

Старший лейтенант медицин-
ской службы Филипп — орди-
натор отделения неотложной 
хирургии в Центральном во-
енном клиническом госпита-
ле имени А. А. Вишневского. 
Что такое боевая травма, он 
знает не понаслышке. Дваж-
ды побывав в зоне проведе-
ния специальной военной 
операции, он готовится от-
правиться туда снова. 
— У меня было две команди-
ровки продолжительностью 
три месяца. Первая — в от-
дельном медицинском бата-
льоне на запорожском на-
правлении, вторая — на до-
нецком направлении в меди-
цинском отряде специального 
назначения, — поясняет стар-
ший лейтенант.
Выбор столь непростой про-
фессии для Филиппа был оче-
виден, он вырос в семье вра-
чей. Отец — военный медик. 
Именно он своим примером 
показал будущему офицеру, 
что такое беззаветное служе-
ние Родине и спасение жиз-
ней. Но это не единственная 
причина, которая помогла 
ему определиться в выборе 
жизненного пути.
— Мне нравится лечить лю-
дей и видеть явный результат. 
Эту профессию, которая при-
носит пользу другим, я всегда 
считал достойным выбо-
ром, — вспоминает старший 
лейтенант о своем решении 
стать военным врачом.
За период работы в зоне спец-
операции Филипп спас не од-
ну сотню людей. Помимо ле-
чения военнослужащих на 
плечи офицера возлагалась 
задача обучения местных спе-
циалистов новым методикам 
оказания помощи. Конкрет-
нее, работе с боевыми травма-

ми. Именно на этом специа-
лизируется Центральный во-
енный клинический госпи-
таль имени А. А. Вишневского, 
в котором служит Филипп. 
Можно сказать, что он спас 
еще больше людей, передавая 
свои знания и личный опыт.
— Помогало то, что, когда 
я приехал в зону СВО, было 
много знакомых коллег и од-
нокурсников, а вместе не так 
уже и тяжело, — вспоминает 
военный медик. 
Внутренняя мотивация моло-
дого офицера — стать перво-

классным специалистом, что-
бы спасать как можно больше 
жизней. В его работе не быва-
ет понятия «легкая травма» 
или «тяжелая». Боевая рана 
всегда непростая, особенно 
в современном конфликте. 
Поэтому, по словам Филиппа, 
к каждому случаю необходи-
мы индивидуальный подход 
и внимание.
— Во все времена, если хо-
чешь стать настоящим специ-
алистом в военной медицине, 
нужно следовать за «вой-
ском». Не бывает хорошего 
военного медика, который ни 
дня не проработал в зоне бое-
вых действий, — поясняет 
старший лейтенант.
Результат его работы — это 
военнослужащие, вернувши-
еся в строй, которые засы-
пают его словами благодар-
ности. 
— Конечно, мне очень прият-
но слышать теплые слова от 
тех, кого вылечил. Их мамы 
и жены звонят и говорят: 
«Спасибо», — делится воен-
ный медик. — Слышать благо-
дарность от них — это резуль-
тат моей работы. Значит, на 
каждом этапе лечения я все 
сделал правильно.
МАРАТ ЧЕРНЫШОВ
edit@vm.ru

10 июня. Министр обороны России Андрей Белоусов (справа) 
вручает медаль «Участнику специальной военной операции» 
старшему лейтенанту медицинской службы Филиппу 
Кручинину (фамилия изменена. — «ВМ»). 
Фото: Марат Чернышов

новости
спецоперации

Проверка пройдена
Министр обороны РФ 
Андрей Белоусов проин-
спектировал Центр 
управления Сухопутных 
войск, где заслушал до-
клады руководящего 
состава. Было доложено 
о взаимодействии 
с предприятиями Обо-
ронно-промышленного 
комплекса для опера-
тивной поставки совре-
менного вооружения 
и военной техники. За-
тронули и тему обеспе-
чения войск и работы 
российских миротворче-
ских подразделений 
в зоне спецоперации 
и в новых регионах.
■
Назначили 
заместителей 
министра
Вчера президент России 
Владимир Путин назна-
чил новых заместителей 
министра обороны. Ими 
стали Анна Цивилева, 
Олег Савельев и Павел 
Фрадков. Первым заме-
стителем главы МО РФ 
назначен Леонид Гор-
нин. Российский лидер 
также довел число заме-
стителей главы ведом-
ства до 12: теперь у Ан-
дрея Белоусова два пер-
вых заместителя.
■
Новые самолеты 
для фронта
Объединенная авиа-
строительная корпора-
ция передала Минобо-
роны России очередную 
партию бомбардиров-
щиков Су-34. По словам 
первого заместителя 
гендиректора Ростеха 
Владимира Артякова, 
бомбардировщик очень 
востребован в ходе СВО.
— Возможности само-
лета позволяют летчи-
кам эффективно выпол-
нять задачи на любом 
театре военных дей-
ствий с применением не-
управляемых и управля-
емых авиационных 
средств поражения, — 
подчеркнул он.

Сбил дрон врага
Гвардии младший сержант 
Максим Трубин (1) — во-
дитель бригады морской 
пехоты. Он занимался ма-
териально-техническим 
обеспечением и доставлял 
необходимые боеприпасы 
на передний край обороны. 
После выгрузки гвардии 
младший сержант Трубин 
обнаружил вражеский бес-
пилотный летательный ап-
парат, который стреми-
тельно приближался к по-
зициям подразделения 
российских военнослужа-
щих. Рядом находился 
и полевой склад боеприпа-
сов ВС РФ. 
Осознавая всю опасность 
ситуации, Максим своевре-
менно использовал проти-
водроновое ружье и пода-
вил каналы навигации 
БПЛА противника. В ре-
зультате коптер упал и сде-
тонировал на расстоянии, 
безопасном для россий-
ских военнослужащих, 
и не нанес повреждений.
Благодаря смелым, муже-
ственным и решительным 
действиям гвардии млад-
шего сержанта Максима 
Трубина удалось не допу-
стить потерь среди россий-
ских военнослужащих. Был 
сохранен и полевой склад 
боеприпасов. 

Освободил острова
на Днепре
Гвардии подполковник 
Иван Комаров (2) служит 
заместителем командира 
бригады. Под его руковод-
ством подразделения мор-
ской пехоты российских во-
еннослужащих получили 
задачу: высадить десант 
на острова на Днепре, что-
бы создать там наблюда-
тельные посты.
В кратчайшие сроки гвар-
дии подполковник Кома-
ров оценил обстановку 
и грамотно провел развед-
ку местности. Десант рос-
сийских военнослужащих 
действовал скрытно в ус-

ловиях низкой видимо-
сти. При высадке на берег 
бойцы ВС РФ обнаружили 
наблюдательный пункт 
украинских националистов. 
Комаров оперативно оце-
нил обстановку и поставил 
задачу —уничтожить про-
тивника. Иван возглавил 
штурмовую группу. Россий-
ские морские пехотинцы 
незаметно приблизились 
к позициям украинских бо-
евиков и открыли огонь. 
В ходе скоротечного боя 
противник был уничтожен.
В результате грамотных 
и решительных действий 
гвардии подполковника 
Ивана Комарова были 
уничтожены наблюдатель-
ные посты противника. 
Благодаря грамотным 
и слаженным действиям 
российских военнослужа-
щих удалось избежать по-
терь личного состава мор-
ской пехоты. Также бойцы 
успешно выполнили задачу 
и развернули наблюда-
тельные посты на острове 
на Днепре. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Вместе с кинологами Рос-
гвардии на передовой в зоне 
СВО несут службу минно-ра-
зыскные собаки. Корреспон-
дент «ВМ» встретилась с чет-
вероногими героями. 

У старшего инструктора ки-
нологического центра диви-
зии имени Ф. Э. Дзержинско-
го войск национальной гвар-
дии Юрия сегодня на воспита-
нии трехлетняя бельгийская 
овчарка, или малинуа, по 
кличке Арес. За девять лет во-
енной службы Юрий понял, 
что именно эта порода лично 
ему более всего подходит.
— Малинуа обладает неверо-
ятной работоспособностью. 
Три километра кросса пробе-
гаем — я весь в поту, а ему 
хоть бы что. До Ареса у меня 
когда-то были и немецкая ов-
чарка, и лабрадор, но именно 
с бельгийцем мы сошлись 
полностью характерами, — 
признается боец Росгвардии. 
А всего два года назад ему 
пришлось похоронить верно-
го друга Кэпа. В 2022 году, 
в самом начале спецопера-
ции, вместе с верным пяти-
летним малинуа Юрий ока-
зался на передовой. 
— Проводились мероприя-
тия, направленные на поиск 
боевиков, оружия и боепри-
пасов, — пояснил Юрий. — 
И весь наш отряд попал под 
удары реактивной системы 
залпового огня «Град».
Кэп погиб сразу же, не спас его 
и специальный собачий бро-
нежилет. Юрий же получил 
тяжелое ранение. В столичном 
Главном военном клиниче-
ском госпитале им. Н. Н. Бур-
денко пришлось долго восста-
навливаться. В ближайшее 
время Арес может заменить 
своего погибшего четвероно-
гого коллегу в зоне проведе-
ния спецоперации. Все зачеты 
и экзамены по минно-разыск-
ному делу сданы на «отлично».
— Специфика этой собачьей 
службы обязывает животное 
быть крайне сдержанным 
эмоционально. Ему даже не-
известны многие обычные 
команды. Прыгать на потеху 
публике он не станет, на ко-

манду «голос» тоже не среаги-
рует, он вообще довольно 
молчалив, — делится секрета-
ми старший инструктор кино-
логического центра. 
В минно-разыскной работе 
громкие звуки и неосторож-
ные движения могут сыграть 
роковую роль. И об этом не 
понаслышке знает ветеран 
боевых действий лабрадор по 
кличке Итрис. До заслужен-
ной пенсии собаке осталось 
не больше года, у служебных 
собак она наступает, как пра-
вило, в восемь лет — вдыхать 
разную химию во время поис-
ка взрывных устройств нико-
му не бывает полезно. 
— С четырех месяцев воспи-
тываю. На пенсии он перебе-
рется ко мне на дачу, — обе-
щает кинолог Евгений. 
Недавно эта замечательная 
пара вернулась из зоны СВО, 
после успешно проведенной 
боевой операции и кинолога, 
и его собаку ждут награды. 
— Когда наши войска освобо-
дили один из населенных пун-
ктов, было необходимо иссле-
довать подвал трехэтажного, 

еще недавно жилого дома, — 
вспоминает кинолог Евге-
ний. — Саперы попросили 
пустить собаку первой. 
Кинолог нашел укрытие во 
входной подвальной зоне, из-
за угла лазерным фонариком 
обозначал подозрительные 
нагромождения в 8-метровой 
нише подвала. Пес строго сле-
довал указаниям хозяина, 
медленно продвигался метр 
за метром и вдруг встал как 
вкопанный. 
— Ни головой, ни хвостом не 
шевельнул, только глаза оста-
вались подвижными. Я понял, 
что он обнаружил взрывчатку, 
и осторожно отозвал его на-
зад. Потом уже саперы с помо-
щью «кошки» (специальный 
крюк, применяемый саперами 
для разминирования. — «ВМ») 
вытянули наружу весь обна-
руженный схрон, — рассказал 
Евгений. 
«Улов» оказался весомым: 
4 килограмма 800 граммов 
пластита, две противотанко-
вые мины и две противопе-
хотные. Как заметил Евгений, 
были и неисправные мины, 

которые грозили взорваться. 
Их саперы сразу уничтожили.
За эту операцию кинолог-ро-
сгвардеец удостоен медали 
«За проявленную доблесть» 
III степени. В начале июля со-
стоится отдельное награжде-
ние Итриса.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

Носы служебных собак обнаруживают 
взрывчатку раньше миноискателей

ВЕРА БУНИНА
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛЕНИЯ 
ПО РАЗВЕДЕНИЮ И ВЫРАЩИВАНИЮ 
ЩЕНКОВ ЦКС ГУ МВД РОССИИ 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

Самые универсальные породы 
для любого профиля, вынос-
ливые, сильные, уверенные — 
немецкая овчарка и бельгий-
ская овчарка. Они могут ис-
пользоваться на разных слу-
жебных направлениях. 
У лабрадоров прекрасный 
нюх, в поиске им равных нет, 
но защитный «раздел» не для 
них, не любят кусаться. Поэто-
му, кстати, лабрадоры очень 
подходят для содержания 
в домашних условиях. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 июня. Кинолог Евгений вместе с лабрадором по кличке Итрис возле стадиона «Лужники» 
на фестивале, посвященном 100-летию дивизии им. Ф. Э. Дзержинского. Фото: Мария Хапцова

Минобороны РФ учреди-
ло медаль «Участнику 
специальной военной 
операции» в 2022 году. 
За основу взят орден 
Красной Звезды. 
В середине на лицевой 
стороне медали — щит 
с изображением фигуры 
красноармейца в шинели, 
буденовке и со знамени-
той винтовкой Мосина. 
На оборотной стороне 
есть надпись — «Участни-
ку СВО».
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Да, отношения двух соседей обострились 
в 2020 году во время войны за Карабах. Потом, 
в январе 2023-го, было нападение на посоль-
ство Азербайджана в Иране, но (опять же спа-
сибо Раиси и взвешенной позиции президента 
Турции Эрдогана) напряженность удалось све-
сти на нет. Больше того, Иран даже стал лобби-
ровать вступление Турции в ШОС. Также об-
суждается идея вступления Ирана и Турции 
в ЕАЭС. В общем, обе страны ведут взвешенную 
прагматичную политику. 
Хорошо, но вот с Израилем у Ирана мира нет. Сто-
роны обмениваются ракетными ударами. Изра-
иль охотится на высших иранских офицеров, уби-
вает их. А 1 апреля обстрелял посольство Ирана 
в Сирии. Складывается ощущение, что Израиль 
очень хочет прямой войны с Ираном. Быть ли ей?
Я очень надеюсь, что Ирану хватит мудрости 
и прагматизма, чтобы на провокации не под-
даться и в прямое военное столкновение с Из-
раилем не вступить. Дело тут не в страхе. Иран 
этого столкновения не боится, ему есть чем Из-
раилю ответить. Просто Ирану эта война не 
нужна. Что она ему даст? Как сказал предше-
ственник Раиси, экс-президент Ирана Рухани, 
когда критиковал Ахмадинежада: «Ну вот ты 
поссорился со всем миром — и чего добился?» 
И ведь правда: какую выгоду может извлечь 
Иран из плохих международных отношений 
с соседями и крупными мировыми игроками? 
Никакой. Я уверен, что следующий иранский 
президент это очень хорошо понимает. Ведь 
Иран — это страна, которая сохраняет свою го-
сударственность уже 3,5 тысячи лет. А Израиль 
ее уже не раз терял. Почему? Потому что элиты 
порой идут на поводу у эмоций: своих и народа. 
Если я правильно понимаю, Иран уже сейчас по-
беждает в противостоянии с Израилем. У него 
есть прокси-армия «Хезболла», он помогает 

иси, тогдашний президент Ирана, жестко рас-
критиковал всех, кто был причастен к смерти 
девушки. Но проблема женской одежды и дей-
ствий полиции нравов, прямо скажем, не самая 
острая. Главная задача нового президента — 
принять быстрые и всем заметные меры по 
улучшению экономического положения стра-
ны, повышению уровня жизни простых иран-
цев. Еще одна проблема — сокращение ми-
грации молодого населения Ирана в другие 
страны. Также важно сократить безработицу, 
снизить инфляцию, стабилизировать курс на-
циональной валюты. Надо отдать должное, 
Эбрахим Раиси задал тон развитию внешней 
политики и экономики Ирана. Однако не успел 
все свои идеи реализовать. Хотя и сделал мно-
гое. Например, он вывел Иран из международ-
ной изоляции. Раиси прощупывал почву, пы-
тался наладить дипломатические каналы связи 
с американскими политиками. Он был умным 
человеком, поэтому понимал, что с Европой го-
ворить не о чем, разговор нужно вести с ее хозя-
ином — США. Но он быстро понял, что на За-
паде ему ничего не светит. Тогда он сменил век-
тор: и Иран, например, стал полноправным 
членом БРИКС, что удивило многих. Стал он 
и полноправным членом ШОС — Шанхайской 
организации сотрудничества. Иран значитель-
но расширил свои связи с ЕАЭС — Евразийским 
экономическим союзом. В общем, при Раиси 
Иран определился, куда ему идти, и начал дви-
жение. Если предшественник Раиси — прези-
дент Рухани — только обещал вывести Иран из 
изоляции, то Раиси это сделал. Задача нового 
президента, на мой взгляд, движение страны 
в правильном направлении продолжать. 

Определить главного

Способен ли Иран стать лидером Ближнего Восто-
ка? Сейчас за лидирующее положение в регионе 
бьются Турция, Саудовская Аравия, Израиль. Ка-
ковы шансы Ирана?
Иран уже превращается в серьезную регио-
нальную державу, но стать главным на Ближ-
нем Востоке он не сможет. Да, с Ираном уже 
считаются, но перетянуть одеяло на себя и от-
вечать за регион в целом соперники ему не по-
зволят. Но саудиты хотя бы уже не рассматрива-
ют Иран в качестве врага. Тоже, кстати, благо-
даря мудрой политике Раиси. Что касается Тур-
ции, то здесь конфронтация сошла на нет еще 
раньше. Сейчас территория Турции для Ира-
на — один из главных коридоров для обхода 
санкций. Хотя, конечно, турки на этом здорово 
зарабатывают. Но и Раиси, надо отдать долж-
ное, проводил по отношению к Турции очень 
дружескую политику. Его логика была такова: 
Иран и Турция — два мусульманских государ-
ства, оба ведут независимую политику. Все 
исторические противоречия, которые между 
ними возникали, должны уйти в прошлое. 
У Ирана сложные отношения с Азербайджаном. 
Есть мнение, что Иран поддерживает Армению, 
а Турция, очевидно, ближайший союзник и даже 
«старший брат» Азербайджана. 

С клоунами понятно. А реальная оппозиция? Если 
есть консерваторы, то должны быть и либералы.
Разумеется, оппозиция есть. Но это не либера-
лы — оголтелые, как у нас и на Западе, а, скорее, 
реформаторы. Они выступают за смягчение ри-
торики и налаживание отношений с Западом, 
за снижение жестких требований к женской 
одежде, за отказ от ядерной программы и пере-
ход исключительно на мирный атом. Но реаль-
но ли готовы иранцы отказаться от идеи созда-
ния ядерной бомбы и, как следствие, обеспече-
ния собственной безопасности? Ведь у Израиля 
и США, главных врагов Ирана, желающих его 
уничтожить, я напомню, ядерное оружие есть. 
Так что идеи, которые высказывают реформа-
торы, — это, по сути, системная оппозиция. 
Иран, возможно, и хотел бы быть «помягче», но 
ему не особо позволяют. Обстоятельства этому 
не способствуют. В общем, кто бы в Иране ни 
пришел к власти, его идеологическая основа, 
фундамент не изменятся. Страна будет руко-
водствоваться теми же идеями, которые 
в 1979 году привели к Исламской революции. 
Каковы главные проблемы, стоящие сейчас пе-
ред Ираном? С чем придется разбираться новому 
президенту?
Прежде всего, конечно, с дальнейшими попыт-
ками Запада изолировать страну в политиче-
ском плане и с попытками задушить ее эконо-
мически.

Побороть кризис

А внутренние проблемы? Вспомните: весь мир 
всколыхнула история 22-летней Махсы Амини, 
которую полиция нравов задержала за «непра-
вильное» ношение хиджаба. Девушка сконча-
лась в больнице, после того как ее привезли туда 
из полицейского участка. После ее смерти нача-
лись многотысячные протесты.
Полиция нравов как представители судебной 
власти повели себя в отношении этой девушки, 
мягко говоря, некорректно. И сам Эбрахим Ра-

Мы беседуем с Фархадом Ибрагимовым (на фо-
то), политологом, экспертом дискуссионного 
клуба «Валдай», преподавателем экономиче-
ского факультета РУДН им. П. Лумумбы, пригла-
шенным преподавателем ИОН РАНХиГС, специ-
алистом по Ирану.

Кто стоит за гибелью Раиси 

Фархад Эльшанович, Раиси убили? 
Нет. Специальная комиссия, которая расследо-
вала трагедию, пришла к выводу, что главной 
причиной гибели президента были неблаго-
приятные погодные условия. Хотя в обществе 
ходят конспирологические версии, что, де-
скать, катастрофу вертолета подстроил Изра-
иль или иные внешние силы. Но эти разговоры 
идут на уровне комментариев в соцсетях.
Я не ослышался? В Иране есть соцсети?!
Конечно. Да, официально они запрещены, но 
через VPN можно легко зайти. Больше того: 
в Иране на каждом углу можно встретить ре-
кламу компаний, которые рекламируют свои 
странички, скажем, в Instagram (запрещена 
в РФ. — «ВМ»). И я бы не сказал, что за пользо-
вание соцсетями в Иране как-то особо штрафу-
ют, что есть какие-то репрессии. Ситуация — 
примерно как в Китае, где многие соцсети тоже 
под запретом, но люди пользуются, и власти не 
особо обращают на этот факт внимание.
Впереди выборы президента. Может ли к власти 
прийти лидер, который изменит политику Ира-
на — внешнюю и внутреннюю?
С большой долей вероятности к власти в Иране 
придут те же политические силы, что были до 
сих пор. Проще говоря — консерваторы. Но вот 
кто именно — сказать сложно. Было бы здоро-
во, если бы к власти пришел человек, хорошо 
понимающий в экономике. В Иране сейчас как 
раз очень нужны люди, которые хорошо разби-
раются в экономике и способны вывести Иран 
из экономического кризиса, в котором страна 
сейчас находится. Врио президента Моххамад 
Мохбер — экономист, но он не попал в число 
кандидатов. Возможно, общество не увидело 
в нем харизматичного лидера.
А кто победит?
Есть не менее значимые политические фигуры, 
которые буквально рвутся к власти. Ну, напри-
мер, Мохаммад-Багер Галибаф, спикер парла-
мента Ирана.

Бешеная обезьяна

Махмуд Ахмадинежад, шестой президент Ирана, 
тоже хочет «порулить». Он заявил, что тоже хо-
тел бы баллотироваться на пост президента.
Его сняли с гонки. Во-первых, потому, что он 
уже был президентом, во-вторых, он был пре-
зидентом-неудачником. Благодаря этому пер-

сонажу, который был у власти с 2005-го по 
2013 год, Иран скатился в еще большую полити-
ческую и экономическую изоляцию. При нем 
репутация Ирана, отношение к нему со сторо-
ны многих стран были сильно подпорчены. 
Плюс есть версия, что Ахмадинежад — «заслан-
ный казачок», которого будут использовать 
внешние силы, чтобы ослабить иранский ре-
жим. Даже если бы его пустили к избирателям, 
больше 5–10 процентов голосов он вряд ли бы 
набрал. Едва ли было бы много желающих под-
держать политика, который в 2022 году поддер-
жал Украину, написав в соцсети буквально сле-
дующее: «Великий народ Украины. Президент 
Зеленский. Ваше благородное и почти не имею-
щее равных сопротивление раскрыло сатанин-
ские планы врагов человечества. Уверен, что 
великая нация Ирана поддерживает вас и вос-
хищается вашим героическим упорством». 
И это при том, что Иран не поддержал резолю-
цию Генассамблеи ООН с осуждением России, 
а сейчас наши страны довольно тесно сотруд-
ничают в том числе и против американских 
ставленников — Украины и ее союзников. 
И я сильно сомневаюсь, что народ Ирана это со-
трудничество не поддерживает. Уж кто-кто, 
а иранцы знают, что такое США и их сателлиты. 
Так что Ахмадинежада логично не пустили на 
выборы: уж слишком низкий уровень доверия 
иранцев к нему. 

Иран готовится к выборам президента. Выборы — внеочередные, их назначили после трагической гибели Эбрахима Раиси в авиакатастрофе. Выборы состоятся 
28 июня. Уже объявлены шесть кандидатов. Сенсации, кстати, не состоялось: первая зарегистрировавшаяся женщина, Зохре Элахиян сняла кандидатуру. 

Будет ли меняться внутренняя и внешняя политика страны? Решится ли Иран на войну со своим главным врагом — Израилем? Не рассорится ли с Россией? 

3 июня. Иран, Тегеран. Спикер парламента Ирана Мохаммад-Багер Галибаф во время регистрации в качестве кандидата на президентских выборах, которые намечены на 28 июня 2024 года

Страна успешно преодолела изоляцию и претендует на ближневосточное лидерство

Иранский гамбит

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель «ВМ»

В ближайшее 
время, по данным 
МАГАТЭ, иранцы 
способны создать 
две-три ядерные 
боеголовки

Иран с 1979 года — исламская республика. 
Эта страна одна из немногих теократий 
в мире, то есть государство, где власть при-
надлежит религиозному лидеру. Офици-
ально и фактически Иран возглавляет рах-
бар — высший руководитель, глава госу-
дарства и Верховный главнокомандующий. 
Он определяет общее направление разви-
тия страны, внешнюю и внутреннюю поли-
тику. Рахбар назначает руководителей си-
ловых ведомств, государственных телеви-
зионных и радиоканалов. Нынешний рах-
бар — 85-летний Али Хаменеи. Президент 
же в Иране — глава исполнительной вла-
сти и второе после высшего руководителя 
лицо в стране. Президент назначает каби-
нет министров и руководит его работой. 
Фактически президент выполняет функции 
премьер-министра, который был до Ислам-
ской революции 1979 года.

кстати

Сейчас у Ирана фактически две армии: вооруженные 
силы страны и КСИР — Корпус стражей Исламской ре-
волюции. Это военизированная организация, находя-
щаяся в прямом подчинении у Верховного лидера 
Ирана аятоллы Али Хаменеи. В стране ее также назы-
вают Революционной гвардией, или Стражами. КСИР 
имеет собственную авиацию, флот, ополчение, армей-
ские части, но при этом он выполняет задачи разведки, 
проведения специальных операций как внутри страны, 
так и за рубежом, а также отвечает за ядерные и ракет-
ные программы, создание беспилотников и разработку 
новых вооружений. В своей работе КСИР использует 
не только боевые действия, но и стратегию гибридной 
войны. Численность КСИР — 170 тысяч бойцов. Армия 
Ирана — еще 650 тысяч штыков.

В ТЕМУ

йеменским хуситам, воюющим против Израиля. 
Возможно, помогает и палестинскому сопротив-
лению. А идти на прямой военный конфликт 
и ждать, когда вместе с Израилем на него тут же 
навалятся США, Великобритания и другие стра-
ны, Иран не хочет.
Иран крайне прагматичен. Его руководство на 
словах может быть очень агрессивно, порой да-
же чрезмерно, а на деле эти люди — прагмати-
ки. Причем как консерваторы, так и реформа-
торы. Ну вот был у них чрезмерно эмоциональ-
ный Ахмадинежад, так про него до сих пор го-
ворят — «в семье не без урода». 

Атомная бомба: есть или нет?

Иран постоянно обвиняют в том, что он готов про-
изводить или уже произвел ядерное оружие 
и даже готов «вдарить» им по Израилю.
Чаще всего сам Израиль в этом и обвиняет. При-
чем, что самое интересное, Израиль официаль-
но не член «ядерного клуба». Его позиция тако-
ва: «ядерного оружия у нас нет, но, если надо, 
мы его применим». И понимайте, как вам угод-
но. Что касается Ирана, то, согласно отчетам 
инспекторов МАГАТЭ, Иран сейчас обогащает 
уран до 60-процентной чистоты. А оружейный 
уран обогащается примерно до 90 процентов. 
Эксперты МАГАТЭ уверены, что если имею-
щийся сейчас у Ирана ядерный материал будет 
обогащен и дальше, то его будет достаточно для 
создания двух, а то и трех ядерных боеголовок. 
Причем это может произойти в течение бли-
жайших месяцев. Иран, в свою очередь, давно 
настаивает на том, что не планирует создавать 
ядерное оружие и ограничивается лишь «мир-
ной ядерной программой» в научных целях. 
Глава МАГАТЭ Гросси требует от Ирана полной 
«ядерной прозрачности», а Тегеран ему спра-
ведливо замечает, что не может пустить на свои 
ядерные объекты международных наблюдате-
лей, пока страна под такими санкциями. Сни-
мите санкции — пустим. Вообще, в позиции 
иранских элит и иранского общества в целом 
многое изменилось после удара Израиля по Да-
маску. Даже те, кто к созданию ядерного ору-
жия относился скептически, сейчас задумыва-
ются. А если Израиль продолжит нападения? 
Санкции с нас не снимают, Запад ограничивать 
Израиль в его агрессии по отношению к Ирану 
не собирается, посредником между двумя сто-
ронами конфликта не выступает. И как нам 
быть? Защищаться как-то нужно. Многим 
иранцам, кстати, нравится пример Северной 
Кореи. Создав ядерное оружие, она оградила 
себя не только от провокаций, но и от угроз. По-
тому что все знают: в случае чего товарищ Ын 
ответит всем, что есть. Где есть ядерное ору-
жие, там есть и стратегическая безопасность. 
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Международный конкурс кра-
соты «Топ стюардесс» каждый 
год определяет самых краси-
вых и профессиональных 
бортпроводниц среди миро-
вых авиакомпаний. В конкур-
се четыре направления: «Ко-
ролева неба», «Королева дело-
вой авиации», «Звезда авиа-
ции» и «Будущее авиации». 
Участвовать могут как дей-
ствующие стюардессы, так 
и девушки, которые еще толь-
ко мечтают о небе.
Среди участниц — Кристина 
Люцидарская, входящая 
в «Топ-5 стюардесс мира».
— Сегодня проходит откры-
тый этап конкурса «Топ стю-
ардесс», мы отвечаем на во-
прос потенциальных пасса-
жиров: «Может ли стюардесса 
посадить самолет?», прово-
дим интерактивное меропри-
ятие для посетителей «Задай 
вопрос бортпроводнику»,— 
рассказала Кристина. — А еще 
устраиваем для детей викто-
рины и устанавливаем рекорд 
России по запуску бумажных 
самолетов.
Гостей встречали на третьем 
этаже торгового центра, по-
сле праздничного фуршета 
началась торжественная 
часть. Представительницы 
разных авиакомпаний обща-
лись с посетителями, фото-

графировались и примеряли 
корону, которую в декабре 
этого года после 
испытаний пред-
стоит надеть побе-
дительнице. 
— Я участвую 
в этом конкурсе, 
чтобы доказать се-
бе, что я лучшая, 
что я смогу побе-
дить, что у меня есть сила во-
ли, — рассказала участница 

конкурса Виктория Лорки-
на. — Здесь очень много кра-

сивых и талантли-
вых девушек, я ду-
маю, что для каж-
дой из нас победа 
возможна, что все 
находится в наших 
руках. Мы можем 
и посоревновать-
ся, но я надеюсь 

справиться с сегодняшними 
испытаниями лучше всех. 

После официальной части 
бортпроводницы приняли уча-
стие в разных конкурсах — 
пробовали посадить самолет 
на тренажере TFT Aero, отве-
чали на непростые вопросы 
посетителей. Среди гостей бы-
ли и авиационные инженеры, 
они спрашивали участниц об 
устройстве самолетов и об 
истории авиации.
В конце мероприятия начался 
сбор гостей для масштабного 

запуска бумажных самолети-
ков. Удивленные люди подхо-
дили к столам, на которых ле-
жала разноцветная бумага, 
а стюардессы, посетители 
ТЦ и дети делали авиационные 
модели. Каждый посетитель 
стал важной частью в установ-
лении рекорда России. Все пи-
сали пожелания и свои мечты 
на бумажных самолетах, наде-
ясь запустить их вместе с дру-
гими участниками флешмоба. 
Когда закончился обратный 
отсчет, сотни ярких самолети-
ков взлетели под стеклянную 
крышу, пролетели несколько 
этажей и благополучно разле-
телись по торговому центру. 
Не только дети испытывали 
радость, многие взрослые пы-
тались вычислить, куда упал 
именно их самолет, искренне 
улыбались и смеялись.
В самом конце организаторы 
решили сделать сюрпризы для 
посетителей да и заодно поря-
док навести — они спрятали 
в некоторых самолетиках по-
дарки, поэтому после запуска 
каждый мог поучаствовать 
в их сборе и выиграть приз. 
Для официального закрепле-
ния нового рекорда сейчас ве-
дется пересчет.

АЛЕКСАНДРА БЕЛОЛИКОВА, 
юнкор 
edit@vm.ru

Будьте внимательны к состоянию найденных совят 

Робот, который думает и выглядит, как человек

Гости парка «Елочки» замети-
ли среди деревьев совенка. 
Птенец еще совсем малень-
кий: он был покрыт серым пу-
хом, который еще не сменил-
ся взрослым опере-
нием.
Гости связались 
с руководством 
парка и организо-
вали целую спаса-
тельную опера-
цию. Птицу напои-
ли водой, посадили в коробку 
с мягкой подстилкой и пере-
дали в руки неравнодушной 
жительницы. Она отвезла со-
венка к орнитологу.
Врач поставил неутешитель-
ный диагноз: закрытый пере-
лом костей правого предпле-

чья со смещением. Скорее все-
го, совенок не сможет больше 
летать, поэтому пока его рас-
считывают оставить в неволе. 
Однако, если случится чудо 

и перелом заживет 
без последствий, 
птицу отпустят на 
свободу.
Помимо перелома 
совенку диагности-
ровали истощение 
и рахит. Сейчас он 

находится на попечении орни-
тологов. К слову, в клинике он 
нашел друга: еще одного со-
венка-пуховичка.
— Сейчас у птиц этого вида се-
зон, когда птенцы выходят из 
гнезда. Именно не вылетают, 
а выходят, потому как летать 

у них получается еще не 
очень, — рассказывает руко-
водитель проекта «Орнита-
рий» в парке «Сокольники» 
Вадим Мишин.
По его словам, если нашли со-
венка на земле, не стоит его 
пытаться куда-то вернуть: он 
справится сам. Однако стоит 
оценить, нет ли у него каких-
либо повреждений.
— Если он совсем не активный 
или, например, передвигает-
ся, хромая, тогда стоит отвезти 
его специалисту, — подчерки-
вает Вадим. — Правильно, что 
посетители парка обратили 
внимание на состояние птен-
ца и оказали ему помощь.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Исследователи продемонстри-
ровали посетителям принци-
пы действия современного 
робота 1 июня, сообщили 
в пресс-службе МФТИ.
— На мероприятии «День за-
щиты детей от лженауки» ро-
бот-гуманоид показал весь 
доступный функционал: хо-
дил по покрытию футбольно-
го поля, поднимал и опускал 
предметы. Его движения 
управляются искусственным 
интеллектом. Машина имеет 
систему компьютерного зре-
ния: с помощью видеоданных 
от системы оптических камер 
робот способен строить карту 
и ориентироваться в про-
странстве. Также учеными 
проводится тестирование го-
лосового ассистента для об-
щения с пользователем, — 
рассказали в учреждении. — 
Эта живая демонстрация оз-
наменовала важный этап для 
сотрудников Физтеха, доказав 
работоспособность цифровой 
модели. Она как универсаль-
ная виртуальная база может 
быть загружена в любую под-
ходящую механическую кон-
струкцию.
Создание многофункциональ-
ных антропоморфных, похо-
жих на людей, машин — клю-
чевой мировой тренд в робо-
тотехнике. 
По словам ведущего програм-
миста-разработчика лабора-
тории волновых процессов 
и систем управления Егора Да-
выденко, машина способна 
встраиваться в уже существу-
ющие с участием человека 
процессы.
— Робот способен взять на се-
бя выполнение рутинных за-
дач: поднимать тяжести, сни-
мать товары с полок и поме-
щать их в контейнеры, спу-
скаться с грузами по 
лестнице, — объяснил «ВМ» 
Давыденко. — Но в окружаю-
щем нас мире, что естествен-
но, все сделано под людей. Ес-
ли параметры агрегата откло-
няются от характеристик че-
ловека, то для эксплуатации 
вы должны адаптировать сре-
ду. К примеру, перестроить 

складское помещение, офис, 
производственную линию 
в цехе, на заводе так, чтобы ма-
шина могла там ра-
ботать. Если такой 
возможности нет, 
то нужно создавать 
конструкцию, ко-
торая способна 
полноценно функ-
ционировать в че-
ловеческой обстановке. Имен-
но поэтому такие роботы и на-
бирают популярность.
Существующего уровня раз-
вития индустрии вполне до-
статочно для того, чтобы на-
чать обучение поведенческо-
го интеллекта робота, напри-
мер, выполнять задачи на 
складе, работать курьером 
или сборщиком заказов. За 

удобство будущего использо-
вания гуманоида оператором 
той или иной сферы промыш-

ленности прихо-
дится платить ком-
плексным науко-
емким исследова-
нием, рассказал 
Давыденко.
— Антропоморф-
ный робот вполне 

способен работать в челове-
коориентированной среде, но 
гуманоидные машины проек-
тировать сложнее всего. Это 
нельзя сделать по инженер-
ной интуиции: нужен боль-
шой пласт компьютерного 
моделирования. Конструкция 
таких машин имитирует стро-
ение человеческого тела, 
а сценарии действия воссоз-

дают операции, которые 
в процессе работы выполняет 
человек, — рассказал веду-
щий программист. — Если вы 
хотите, чтобы робот-тележка 
или другая движущаяся плат-
форма двигалась в два раза 
быстрее, то вы, соответствен-
но, просто ставите приводы 
в два раза мощнее. Гуманоид-
ный робот должен иметь 
в конструкции свои моторы, 
поддерживая их от падения на 
землю. Если вы сделали руки 
робота сильнее, то, скорее 
всего, вам придется в несколь-
ко раз делать тяжелее и мото-
ры в ногах, чтобы ноги робота 
эти руки могли переносить.
Проект отвечает актуальным 
сегодня требованиям техно-
логического суверенитета, от-

метил заведующий лаборато-
рией волновых процессов 
и систем управления Центра 
прикладных систем искус-
ственного интеллекта МФТИ 
Роман Горбачев.
— Мы исследуем различные 
конструкции роботов, шагаю-
щих платформ и модернизи-
руем управление ими на алго-
ритмах ИИ. Наша цифровая 
модель и механическая кон-
струкция робота разработаны 
российскими специалистами 
и функционируют на отече-
ственных программах, — рас-
сказал Горбачев. — На зару-
бежном рынке крупные авто-
производители и представи-
тели цифрового ретейла 
делают первые тесты с чело-
векоподобными роботами 

1 июня. Заведующий лабораторией волновых процессов и систем управления Центра прикладных систем искусственного интеллекта 
МФТИ Роман Горбачев держит в руках робота Роки
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В подмосковном Домодедове неравнодушные жители спасли маленького совенка. Птенец был сильно истощен. 
Горожане доставили его орнитологам, которые уже оказали совенку первую помощь.

Исследователи Московского физико-технического института (МФТИ) успешно протестировали цифровую модель робота-гуманоида. 
«ВМ» узнала у разработчиков о ходе создания необычного устройства и перспективах его использования.

15 июня. Стюардесса Кристина Люцидарская готовится 
запустить бумажный самолетик

Подготовим смену 
великих учителей
Помимо ГИТИСа еще одним 
соучредителем гильдии стал 
Союз театральных деятелей 
России. Идея о необходимо-
сти такого объединения долго 
летала в воздухе. Нужна была 
гильдия, чтобы поддержать 
молодых ученых-театрове-
дов, оказать поддержку рабо-
тающим в провинции моло-
дым режиссерам, а также на-
ладить связи между театром 
и зрителем — как столичным, 
так и региональным, — сти-
рая между ними границы.
— На самом деле я вынаши-
ваю эту идею уже очень дав-
но, — рассказывает ректор 
ГИТИСа, председатель проек-
та Григорий Заславский. — 
В 1990-х и начале 2000-х по 
объективным причинам мы 
потеряли почти всех ученых-
театроведов. И сегодня не 
только ГИТИС, но и другие 
творческие вузы и научные 
учреждения одинаково стра-
дают от отсутствия смены на-
ших великих учителей. 
По словам ректора, в России 
традиционно театральная на-
ука включала в себя, напри-
мер, и театральную критику: 
этим занимались одни и те же 
люди. 
— Например, Константин 
Рудницкий (историк театра 
и  доктор искусствоведе-
ния.  — «ВМ») был великим 
мейерхольдоведом, и он же 
был человеком, который хо-
дил на спектакли в Театр на 
Таганке. То же самое и с Бори-
сом Зингерманом, и недавно 
ушедшей Инной Натановной 
Соловьевой. Все они занима-
лись сегодняшним живым те-
атром параллельно с наукой. 
Ведь театр — это искусство, 
которое без одновременного 
его осмысления и переосмыс-
ления существовать не мо-
жет, — считает Заславский. — 
Я думаю, что мы сможем под-
держать в наших выпус никах 
желание продол-
жать науку. Иногда 
важно просто ска-
зать об этом, это 
проблема слова.
И, как рассказыва-
ет ректор ГИТИСа, 
в этом поможет 
создание среды, 
в которой издатели, критики 
и театроведы чувствовали бы, 
что к ним относятся с уваже-
нием. 
— Нельзя забывать и о каких-
то стандартах, этических пра-
вилах — ведь критику важна 
честность, в первую очередь 
перед самим собой. Ему нуж-
ны независимость, осознание 
ответственности перед сло-
вом. Также и издатели, уче-
ные-театроведы, — отмечает 
Григорий Заславский.
Но вся эта работа невозможна 
без полноценной поддержки 
со стороны более опытных 
коллег-исследователей.
— Гильдия планирует помо-
гать авторам — способство-

вать их трудоустройству, во-
влечению в разнообразные 
семинары, профессиональное 
общение. Мы хотим дать им 
возможность обсуждать ста-
тьи, делиться опытом. Всту-
пить в гильдию сможет любой 
человек, который профессио-
нально этим занимается, — 
говорит Заславский.
А вот что касается каких-то 
первых результатов от реали-
зации проекта, ректор ГИТИСа 
пока прогнозов не делает.
— Дело в том, что у нас нет 
такого, что мы стремимся 
к определенной дате выдать 
определенные показатели. На 
данный момент мы не получи-

ли гранты в прези-
дентском фонде 
культурных ини-
циатив, но проект 
был создан, — со-
общает Григорий 
Заславский.
По его подсчетам, 
на все планы гиль-

дии на ближайшее время не-
обходимо будет несколько 
миллионов рублей.
— Это и конференции, и ме-
роприятия, и лаборатории, 
и творческие мастерские. Мы 
договорились с Владимиром 
Львовичем (Машковым, пред-
седателем Союза театраль-
ных деятелей РФ.  — «ВМ») 
встретиться и обсудить пла-
ны. Потому что одна из глав-
ных задач гильдии — это в том 
числе и возрождение журнала 
«Театр». У Союза театральных 
деятелей должен быть свой 
журнал. 

АЛЕКСАНДРА БЕЛОЛИКОВА, 
юнкор
edit@vm.ru

В России создали Гильдию театроведов, теа-
тральных критиков и театральных издателей. 
«ВМ» пообщалась с одним из инициаторов 
проекта — ректором театрального института 
ГИТИС Григорием Заславским (на фото). 

Наказание экс-чиновника может 
быть строже, чем у соучастников
Решением Советского район-
ного суда Липецка Донских 
заключен под стражу, сооб-
щили в пресс-службе ФСБ.
— Проводятся следственные 
действия и оперативно-ра-
зыскные мероприятия, на-
правленные на закрепление 
доказательств причастности 
к преступлению, — сообщили 
в ведомстве.
При содействии 
э к с - ч и н о в н и к а 
бизнесмены из Ли-
пецкой области 
Сергей Бурдов-
ский и Игорь Коня-
хин похитили сред-
ства банков с государствен-
ным участием через подкон-
трольные фирмы под видом 
проектов строительства 
спиртзавода, элеватора и мо-
лочной фермы.
— По итогам расследования 
Правобережный районный 
суд Липецка признал подель-
ников Донских виновны-
ми, — отметили в ведом-
стве. — Уголовные дела в от-
ношении Донских и его свя-
зей возбуждены МВД России 
в 2011–2012 годах. Соучаст-
никам назначено наказание 
в виде 9 и 11,5 года лишения 

свободы. Донских скрылся от 
органов следствия и был объ-
явлен в розыск.
Истечение срока исковой дав-
ности судом применяться не 
будет, рассказал «ВМ» юрист, 
судья в отставке Владимир 
Комсолев.
— Олегу Донских, так же, как 
и бизнесменам, вменяют хи-

щение на сумму 
более двух милли-
ардов рублей. Он 
был признан вино-
вным, но уклонял-
ся от следствия 
и сейчас предста-
нет перед судом 

вновь, — отметил юрист.
По его словам, злоупотребле-
ние должностными полномо-
чиями может сделать наказа-
ние Донских более строгим.
— Пока речь идет только 
о статье 159 Уголовного ко-
декса РФ — «Мошенниче-
ство». Но так как он был руко-
водителем департамента ми-
нистерства, возможно, будет 
применяться совокупность 
уголовных составов. Это зна-
чит, вероятно, что ответствен-
ность Донских будет выше.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера после 12 лет розыска был задержан Олег 
Донских, бывший начальник департамента 
административной работы Минсельхоза.

топ-5

изобретений 
вузов Москвы:

■ МГМУ им. И. М. Сече-
нова: кардиокресло 
и мини-ЭКГ для тестиро-
вания состояния здоро-
вья без медперсонала;
■ РУТ (МИИТ): устрой-
ство динамических рас-
четов погрузки промыш-
ленного вагона-хоппера;
■ МИСиС: искусственный 
интеллект «НейроСта-
ниславский», написав-
ший пьесу;
■ РГУ им. А. Н. Косыги-
на: программа для вир-
туальной примерки 
одежды;
■ МИСиС: солнечная ба-
тарея — наклейка 
на смартфон из минерала 
перовскита.

7 июня. Неравнодушные гости парка «Елочки» 
в Домодедове отпаивают найденного там совенка

досье
Григорий Заславский ро-
дился 10 августа 1967 го-
да в Москве. Заслужен-
ный деятель искусств РФ. 
Окончил театроведче-
ский факультет Россий-
ской академии театраль-
ного искусства, курс Ин-
ны Соловьевой. Первую 
рецензию опубликовал 
в 1989 году в газете «Мо-
сковский комсомолец». 
А в 1990 году стал пер-
вым директором театра 
«Геликон-опера». 
С 2016 года — ректор 
ГИТИСа.

громкое дело

по станислав-
скому

зверье мое

Конкурс объединил лучших стюардесс

Международный конкурс красоты «Топ стюардесс» каждый год определяет самых красивых и профессиональных 
бортпроводниц среди мировых авиакомпаний. 

дело техники

есть такая
работа

у себя на конвейере и на скла-
дах. Это нужно не только для 
того, чтобы закрыть дефицит 
рабочей силы, но и для сбора 
массива данных для дальней-
шего обучения нейросетей. 
Именно они должны стать 
универсальным мозгом для 
роботов.
Группа разработчиков МФТИ 
создала библиотеку инженер-
ных решений, в которой со-
браны различные модели. Все 
представленные в цифровом 
хранилище форм-факторы ма-
шин показали наибольшую 
энергоэффективность, а также 
максимально адаптированы 
к работе в обычной для челове-
ка среде. Тестирование создан-
ных устройств проходит на 
цифровом полигоне Физтеха. 
Все образцы прошли виртуаль-
ные испытания. В настоящее 
время на производственной 
площадке МФТИ параллельно 
идет сборка еще одной опти-
мизированной модели гума-
ноидного робота.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru
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должна уметь
Стюардессам необхо-
димо разбираться
в марках и типах само-
лета, знать технику без-
опасности. Они должны 
уметь оказывать первую 
медпомощь и знать, как 
правильно себя вести
в чрезвычайных ситуа-
циях. Конечно, боль-
шое внимание в работе 
стюардесс уделяется 
и сервисному обслужи-
ванию: они приносят 
пассажирам еду и на-
питки, подают плед 
и при необходимости 
помогают в различных 
мелочах. 
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стью натуру поменять. Такая же история с ре-
жиссером. Он репетирует, а ты должен все вре-
мя быть рядом. 
Фильм «Не горюй» — мое первое столкновение 
с производством. Я попросился сам на эту кар-
тину. Потом еще было много картин — работал 
с Андреем Тарковским в «Солярисе», Сергеем 
Бондарчуком в «Они сражались за Родину». 
Снимал Юсов, я был ассистентом. По титрам 
я там — оператор комбинированных съемок. 
Какой главный навык переняли от Вадима Юсова? 
Один раз накануне съемочного дня было много 
споров между режиссером Андреем Тарков-
ским и оператором. Наступил новый день. Тар-
ковский говорит: «Вадим, знаешь, мы сняли, но 
давай еще снимем то, что ты вчера предложил». 
Юсов отвечал: «Нет, я уже ночью подумал. Мой 
вариант — плохой, тем более мы уже все сдела-
ли». Когда я его спросил, почему он так решил, 
он ответил мне: «Если снимешь второй вари-
ант, то у тебя не хватит времени, чтобы снять 
другую сцену». Тогда я понял, что съемочное 
время надо беречь. 
Вы работали с Владимиром Меньшовым 
над знаменитой лентой «Любовь и голуби». 
Как вы попали на этот фильм? Режиссер сам вас 
выбрал? 
К этому времени я уже снял много картин, по-
лучил Государственную премию (за фильм 
«Остановился поезд», реж. Вадим Абдраши-
тов, 1982 год. — «ВМ»). В объединении, где 
я состоял, у меня было свободное время по гра-
фику. Что такое объединение? Раньше суще-
ствовали студии, заинтересованные в запуске 
картин. Они выпускали по три-четыре фильма 
в год. И была целая группа людей, которая обе-
спечивала запуск, утверждала сроки. Иногда 
мы хотели снимать картину летом, а нам гово-
рят, что будем снимать осенью. Существовали 
жесткие условия производства, потому что 
«Мосфильм» должен был снимать и летом, и зи-
мой. Сегодня нет такой индустрии, что, навер-
но, не очень хорошо. 
Получается, на картину попали по распреде-
лению? 
Нет. Меньшову предложили мою кандидатуру, 
потому что сроки поджимали, а оператора еще 
не было. Мы встретились с ним, договорились 
и сразу стали выбирать натуру. 

В создании кино задействовано множество лю-
дей. Чаще всего мы хорошо знаем артистов, ре-
жиссеров, но мы видим изображение глазами 
тех, кто стоит за камерой — кинооператоров. 
Цель премии «Белый квадрат» — привлечь вни-
мание к тем, кто остается за кадром. 
Награды «За вклад в киноизобразительное ис-
кусство» имени Сергея Урусевского в этом году 
удостоен народный артист России, лауреат Го-
сударственной премии оператор Юрий Анато-
льевич Невский, подаривший нам много заме-
чательных фильмов, в том числе и любимую 
миллионам зрителей картину «Любовь и голу-
би», вышедшую 40 лет назад. 
Юрий Анатольевич, когда вы решили стать опера-
тором?
Я не москвич. Жил в небольшом городе Тамбо-
ве, занимался фотографией. А когда узнал, что 
есть такой институт кинематографии ВГИК, то 
решил попробовать свои силы. Я поступал три 
раза. Не поступил раз, второй... Третий раз уже 
надо было поступать. Это далось мне сложно, 
потому что приходилось еще и работать. Но 
с каждым годом я все больше и больше пони-
мал, что нужно для поступления.
После неудачных попыток приходилось уезжать 
на малую родину? 
Да, в столице остаться было невозможно, ведь 
нужна была прописка. Я уезжал обратно, гото-
вился к экзаменам и работал фотографом — 
снимал для газеты.
А камеру я освоил еще в детстве. Первый деше-
венький маленький фотоаппарат «Смена» мне 
купил папа по моей же просьбе. 
Ваши родители имели отношение к искусству? 
Чем они занимались?
Никакого. Мои родители были агрономами. 
Папа руководил несколькими совхозами. Я ча-
сто ездил с ним на работу — природа, яблоки... 
Все прекрасно! 
Может, это судьба? Вы поступили с третьего раза, 
но зато попали на курс к одному из выдающихся 
операторов и педагогов Борису Волчеку…
Для меня очень ценно, что я учился именно 
у этого мастера, у него большая школа. С неко-
торыми его учениками мне довелось порабо-
тать и потом. Могу сказать, что Борис Израиле-
вич был очень мудрым человеком. Какие-то 
вещи, о которых он говорил, я начал осознавать 
только с возрастом, когда стал преподавать. Он 
мог сказать: «Ты плохо снял, но смотри сам». 
Когда я это слышал, то даже обижался внутрен-
не. Волчек не тратил время на объяснения, но 
при этом, самое главное, не сбивал меня. Со 
временем я понял: у него был к каждому его сту-
денту свой индивидуальный подход. Когда я на-
чал преподавательскую деятельность, тоже 
стал придерживаться этого принципа. Каждый 
должен иметь свое лицо, подойти к учебной 
творческой работе с какими-то своими прин-
ципами, идеями. 
А сложно было уже после обучения попасть 
в коман ду или сразу работали как оператор 
над фильмами? 
Окончив ВГИК, ты еще не оператор. Все гораз-
до сложнее. Институт — это только обучение, 
которое позволяет делать ошибки. А когда 
человек выходит после окончания вуза, он 
сталкивается с производством, где никого 
не интересует творчество. Всех интересуют 
выполненные сроки, нормативы и прочее. На 
«Мосфильме» в свое время висело панно, на 
котором еженедельно размещали информа-
цию, выполнила ли та или иная картина план, 
не нарушила ли график съемок. Сейчас это вы-
зывает некоторый смех, но когда ты попада-
ешь в эту машину, то воспринимаешь все уже 
по-другому. На тебя давят: «Почему вы не вы-
полнили план? Вы должны были снять». Груп-
па говорит, что была несоответствующая по-
года. «Из-за погоды мы должны отставать?» — 
отвечают. Выработка в день имела большое 
значение. Это понимание я получил уже после 
окончания института, работая на «Мосфиль-
ме» в качестве ассистента. 
Какой фильм был первым в этом качестве? 
Первый раз я попал на площадку к Георгию Да-
нелии на фильм «Не горюй». Тогда главным 
оператором был Вадим Юсов, и под его руко-
водством я еще много картин снимал. 
Какой главный урок вам дала эта работа как на-
чинающему оператору? 
Я понял, насколько сильно надо погружаться 
в процесс кинопроизводства. Мне Юсов тогда 
сказал: «Юра, ты чего сюда приехал. Работать? 
Если работать, то иди туда, помогай и держи 
технику. Мы скажем, что делать. А если хочешь 
со стороны смотреть, на десять шагов отойди, 

и чтобы я тебя рядом с камерой не видел. Я это 
запомнил на всю жизнь — нужно внимательно 
следить за всем, что происходит на площадке. 
Нельзя так, мол, ой, тут пока свет ставят, 
а я пойду чаек попью. Так нельзя. Я стараюсь от 
камеры не отходить, быть на площадке. И сразу 
принимать участие в работе осветителя. Пото-
му что ты уже задумал кадр, а свет может полно-

Состоялась ХХ церемония вручения премии операторского искусства «Белый квадрат», учрежденной Российским фондом культуры. Награду за вклад в киноискусство 
получил народный артист России, оператор фильма «Любовь и голуби» Юрий Невский. Обозреватель «ВМ» поговорила с ним о знаковых работах, принципах 

передачи мастерства студентам и о том, как новые технологии влияют на одну из самых важных профессий отечественной киноиндустрии.

Кинооператор Юрий Невский: Я ценю оригинальное видение и замысел

Человек за камерой 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель

В современной 
отечественной 
киноиндустрии 
условия не такие 
жесткие, как 
в советское время

■ Солярис (научно-фантастическая драма, 1972)
■ Страх высоты (драма, 1975)
■ Любовь и голуби (лирическая комедия, 1984)
■ Человек с аккордеоном (драма, 1985)
■ Облако-рай (комедия-драма, 1990)
■ Пьеса для пассажира (драма, 1995)
■ Звезда (драма, 2002)
■ Жизнь одна (мелодрама, 2003)
■ Коля — перекати поле (комедия-драма, 2007)
■ Люди добрые (драма, 2009)
■ Дорога без конца (мелодрама, 2014)

ФИЛЬМОГРАФИЯ

Юрий Невский родился 21 июля 1943 года 
в городе Малмыж Кировской области. 
В 1971 году окончил операторский фа-
культет ВГИКа (мастерская Б. Волчека). 
С 1995 года руководит мастерской на опе-
раторском факультете ВГИКа.
Лауреат множества наград и премий: 
1984 г. — Государственная премия РСФСР 
имени братьев Васильевых за фильм 
«Остановился поезд».
1993 г. — Заслуженный деятель искусств 
Российской Федерации.
2002 г. — Государственная премия Рос-
сийской Федерации за фильм «Звезда».
2002 г. — премия «Золотой орел» в номи-
нации «Лучшая операторская работа» 
за фильм «Звезда».
2003 г. — Народный артист Российской 
Федерации.

ДОСЬЕ

Премия «Белый квадрат» основана Гильди-
ей кинооператоров Союза кинематографи-
стов России совместно с Российским фон-
дом культуры, Союзом кинематографистов 
России и кинокомпанией «Альянс» при под-
держке Министерства культуры Российской 
Федерации и Национальной академии ки-
нематографических искусств и наук России. 
Премия основана в 2004 году. Вручение 
премии «Белый квадрат» — одно из люби-
мых событий в среде кинематографистов, 
так как направлено на поддержку товари-
щей по цеху, которые часто малозаметны 
широкому зрителю, но неоценимо важны 
для кинопроцесса.

справка

В центре — оператор Юрий Невский на съемочной площадке фильма «Сашка» режиссера Александра Сурина по одноименной повести Вячеслава Кондратьева с творческой киногруппой. Фото 1981 года

А какие профессиональные вызовы были у вас 
в процессе работы над фильмом? 
Сцена с голубями! Сложнее всего ведь снимать 
именно животных. Это очень тяжело, их пове-
дение непредсказуемо. Конечно, на такую ра-
боту выделяется дополнительное время, но все 
равно весь процесс надо продумать, просчитать 
заранее. Так ведь тоже не годится — вся съемоч-
ная группа сидит, а мы будем голубей снимать. 
Так что как раз птицы эти мне нервы тогда по-
мотали, конечно. 
Необычные приемы придумывали вы или Мень-
шов? Я имею в виду, например, тот момент, когда 
на сухих деревьях вдруг распускаются цветы...
Много что было придумано заранее и было за-
ложено в сценарии. С Владимиром мы много 
общались. Вообще, я очень хорошо отношусь 
к этому общению во время подготовительного 
и съемочного периода и подготовительного 
с режиссером и сценаристом. Я от этого полу-
чил большой опыт. 
Эпизод, о котором вы говорите, придумал Вла-
димир Меньшов. Раз, и на дереве с сухими вет-
ками появился цветок! Но то, что он только 
один, мне не понравилось, и я уговорил Влади-
мира Валентиновича добавить больше цветов. 
Он согласился с моей точкой зрения. Это некий 
китч. Я смотрел другие фильмы, снятые по пье-
сам Владимира Гуркина, там нет такой визуаль-
ной среды. Ее как раз получилось создать у нас, 
поэтому наша картина в итоге так сильно и от-
личалась, ее полюбили. 
Вы снимали несколько фильмов с режиссе-
ром Вадимом Абдрашитовым. Какие особенности 
работы были с ним? 
Помню, как-то пришел домой, а супруга гово-
рит: «Тебе Вадим звонил». А мы только полчаса 
назад расстались! Я беру трубку и слышу: «Зна-
ешь, у меня появилась идея». И разговоров на 
полчаса. Он даже ночью мог позвонить. И это 
правильно! Идея приходит и у режиссера, 
и у оператора. Сидишь, чай пьешь — пришла 
идея. Нельзя сказать, что вот сейчас мы все со-
брались, сядем и будем придумывать кино. По 
щелчку не получится. Если сразу не скажешь 
идею, то сам потом забудешь.

Сегодня операторам, кажется, работать намного 
легче — технический прогресс шагнул вперед. 
Как относитесь к разным новинкам? 
Нововведения были всегда. Когда я пришел 
в профессию, снимали черно-белые фильмы, 
а цветное кино только зарождалось. Снимали 
на пленку, а потом — на цифру. Но процесс опе-
раторской работы это принципиально не меня-
ет. В основе идея. А что и как будет применено, 
какие методики — это уже второстепенное. 
А как относитесь к тому, что черно-белые филь-
мы сейчас «раскрашивают»? 
Мне это слово очень не нравится. Так создается 
другой образ и изображение. Да, методики ме-
няются, а замысел-то остается. И он стоит выше 
техники. Ну, появились новые приемы. Это хо-
рошо. А насколько их грамотно использовали? 
Вопрос.
Когда вы начали преподавать во ВГИКе? 
В середине 1990-х. Первое время было сложно. 
Так получилось, что как раз мой наставник на 
«Солярисе» — Вадим Юсов, с которым мы очень 
сдружились, позвонил и сказал: «Ты будешь 
преподавать». Я ответил: «Вадим Иванович, ка-
кой я педагог, для меня это сложно». Он гово-
рит: «Ничего, справишься». И меня назначили. 
А не пытаются студенты сейчас «вытащить» ком-
пьютерной графикой? 
Да, я часто слышу от ребят, которые делают 
учебную работу: «Ну, мы тут потом это додела-
ем». Но «потом» не получится. Надо учиться 
изначально такой кадр делать, чтобы компью-
терная графика только дополнила, а не под-
правила. 
Какой главный принцип в вашей преподаватель-
ской работе? 
Каждый студент, если я правильно его взял 
в мастерскую, должен отличаться от другого. 
Они должны иметь собственное видение. Мы 
стараемся, чтобы ребята, сталкиваясь с ошиб-
ками, исправляли их или же отстаивали свою 

точку зрения. Я прихожу и говорю: «Видишь, ты 
там сделал не так. А в принципе, это твое пра-
во — защищаться». Нужно убедить меня, что 
это — правильно. Бывает, что один сделал, а все 
остальные повторили. Но если каждый имеет 
свой взгляд, свое лицо, свое прочтение — это 
лучшее, что может быть. 
А бывают «некинематографичные артисты»? 
Бывает, так оправдываются. Мол, это артист 
плохо играет, а я тут при чем. Но как раз 
оператор-то и должен ему помочь, правильно 
подать актера! И хорошие артисты это понима-
ют. С актерами у нас ведь определенные отно-
шения должны быть, поэтому я всегда стараюсь 
наладить этот контакт. Вот я снимал Анатолия 
Солоницына (в фильме «Солярис». — «ВМ»). Он 
всегда понимал, где именно его снимают, а где 
он уже вторичен. Даже в камеру не смотрит, 
а понимал. Но это уже мастерство артиста — 
работать именно на камеру.
Все же киноиндустрия была лучше устроена в со-
ветское время или сейчас? 
Как правило, любое производство начинает 
уничтожать личность, к этому надо приспосо-
биться. Это наиболее сложная вещь. То, что 
у нас техника поменялась, — ерунда. А вот, на-
пример, работа «Мосфильма»... Это была маши-
на, которая трудности создавала, но и многое 
организовывала, давала возможности. И с од-
ними людьми работать позволяла, складыва-
лись постоянные творческие команды. А сегод-
ня — сняли и разбежались. А я все-таки считаю, 
что это очень важно — когда работает слажен-
ная группа, а не все по отдельности.

Лауреат премии «Белый квадрат» оператор Юрий 
Невский. Фото 2024 года
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точка Сегодня точку в номере ставят российские синхронистки Светлана Колесниченко и Майя Дорошко. Девушки заняли первое место в произвольной программе 
соревнований дуэтов по синхронному плаванию. Состязания проходили в Казани в рамках Игр БРИКС — международных мультиспортивных соревнований высо-
кого уровня, ежегодно организуемых странами, входящими в экономическое объединение. В общей сложности девушки набрали 310,9737 балла. Спортсменке 
Светлане Колесниченко 30 лет. За время, что девушка находится на спортивной арене, она уже завоевала золотую награду на Играх в Рио-де-Жанейро, а также 
две олимпийские медали за первое место на Играх в Токио. Сейчас у Колесниченко 16 золотых наград чемпионатов мира и 11 золотых медалей первенств Европы. 
Напарница Светланы Колесниченко — 25-летняя Майя Дорошко — двукратная чемпионка мира.

Историки раскрыли 
новые факты о битве
Вчера коллектив историков 
и научных деятелей предста-
вил новую книгу «Ржев 
42/43. От «Марса» до «Бюф-
феля». Мероприятие приуро-
чили ко Дню памяти и скор-
би, который отмечается 
22 июня. 

Операция «Марс» проводи-
лась силами Западного и Ка-
лининского фронтов. Они 
должны были разгромить не-
мецкую 9-ю армию, возглав-
ляемую Вальтером Моделем. 
В составе войск противника 
было около 300 тысяч человек. 
А вот численность Калинин-
ского и Западного фронтов со-
ставляла более 700 тысяч сол-
дат и 1718 танков. «Бюффель», 
или на русском «Буйвол», — 
такое название получила опе-
рация по отводу германских 
войск с Ржевского выступа. 
Немцам нужно было вывести 
около 300 тысяч человек. Во 
второй половине 1943 года 
противник перетащил диви-
зионную артиллерию ближе 
к дорогам, а боеприпасы пере-
везли на новые позиции. 
В феврале того же года немец-
кий перебежчик доложил со-
ветской стороне об отходе гер-
манских войск. А уже в марте 
со стороны немцев последова-
ла разведка боем, а затем и са-
мо отступление. 
— Тема потерь в районе Ржева 
спазмирована в обществе. 
В основном это случилось по-
тому, что нет достоверной ин-
формации о тех событиях. 
В книге как раз рассказывает-
ся, как Красная армия остави-
ла Ржев в 1941 году, а затем 
постаралась освободить зи-
мой 1942 года, — рассказал 
директор Фонда сохранения 

исторической памяти «Я пом-
ню», член ученого совета Му-
зея Победы Артем Драбкин.
Авторы пытались вскрыть все 
детали боев при помощи 
огромного комплекса матери-
алов обеих воюющих сторон. 
Экспертам даже удалось уз-
нать ранее нигде не публико-
вавшиеся факты. 
— Сейчас уже стало известно, 
что в конце 1942 года совет-
ские войска сражались доста-
точно профессионально, не 
теряя управления, а в некото-
рых случаях проводили воен-
ные операции даже лучше 
немцев. Нашему народу есть 
чем гордиться, — отметил до-
цент кафедры новой и новей-
шей истории Института меж-
дународных отношений и ми-
ровой истории Университета 
Лобачевского Федор Дроздов.
Если о солдатах была найдена 
хоть какая-то информация, то 
таких же документов по граж-
данским найти невозможно, 
подчеркивают авторы книги. 
Тогда не учитывалось, что 
многие люди могли сменить 
место жительства или быть 
взятыми в плен. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
edit@vm.ru 

Выпускной 
в кроссовках

У моей подруги Тани в июне этого года 
смешались радость и ужас. Ее един-
ственная принцесса и кровинушка, 
Ася, выпускается из школы. Совсем 
взрослая — это радость. Сдает экзаме-
ны — это ужас. Таня вспоминает, как 
в детстве маленькая еще Аська говори-
ла вместо «ужас» «ужатц». Вот Таня 
и повторяет: «Ужатц, ужатц» — и дела-
ет круглые глаза. Мне кажется, что Та-

ня переживает больше Аськи. Дочка-то вообще спокойная 
и уверенная в себе. Одно слово — зумер. А вот у Тани что 
ни день, то новый стресс. Вот и новая «трагедия»: Аська 
отвергла красивое выпускное платье, которое присмотре-
ла ей мама. Сказала, что пойдет на выпускной в брючном 
костюме. Купила себе сама в масс-маркете, со скидкой.
— И ладно бы только это! Но ведь еще и на ноги — крос-
совки! Не туфельки! — почти плачет Таня.
И предается сладостным воспоминаниям о собственном 
выпускном. Как ходила со своей мамой, в восемьдесят 
восьмом году, в ателье. За полгода до выпускного — зи-
мой. Сначала ткань покупали. Потом выбирали модель. 
Потом шили — все по фигуре. Меро-
приятие запомнилось: это была един-
ственная вещь, которую шили Тане 
в ателье, на заказ.
Платье Таня выгуляла на выпускной 
единственный раз, больше не приго-
дилось. Но память-то осталась! И фо-
тография в альбоме: Танюха с химией 
на голове, с громадными сережками-
бижутерией, на каблуках, в нарядном 
платье. Глаза густо подведены чер-
ным: уже взрослая. Можно краситься.
Вот и Аську она представляла пример-
но так же. Нарядно, дорого-богато. 
А тут на тебе: широкие брюки, крос-
совки, минимум косметики.
Да, такие вот сейчас выпускники-зумеры. И, признаться, 
мне очень симпатична такая их практичность. Не наря-
жаться, как бабы на чайник. Не раскрашивать лицо будто 
индеец. Отказаться от каблуков: неудобно.
Опрос гласит, что на выпускной наряд для детей родители 
потратят около двадцати тысяч рублей. Но это приблизи-
тельная цифра. Ведь интернет-площадки предлагают 
бюджетные наряды, даже за тысячу рублей можно при-
смотреть вариант. Современные девчонки предпочитают 
минимализм гламуру. Белая рубашка, простая юбка. Мо-
дельеры говорят о блеске, пайетках, оригинальных прин-
тах. А молодежь все больше выбирает гладкие ткани без 
всяких «красивостей». Конечно, отказ от «наворотов» — 
это тоже своего рода мода.
Вспомните, как несколько лет назад девушки на выпуск-
ные наряжались в длинные вечерние платья и делали 
укладки. Сейчас все проще и практичнее. Таня снова по-
вторяет: «Ужатц». Но уже не так уверенно. Ей есть о чем 
беспокоиться: после ЕГЭ будет новое страдание — подача 
документов в вуз. Вот это будет уже «ужатц-ужатц». 
А кроссовки на выпускной — это так, мелочи жизни.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Половина россиян 
готовы сменить 
город ради работы. 
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА 
HRЭКСПЕРТ

Это хорошая тенденция. К то-
му же сейчас даже идет обрат-
ная динамика: люди покида-
ют мегаполисы и едут в дру-
гой регион, потому что там 
для них есть отличная долж-
ность и хорошая зарплата. Ра-
ботодатели заинтересованы 
в том, чтобы в их компаниях 
работали проверенные специ-
алисты. И в такой ситуации 
есть много плюсов: к работ-
никам из крупных городов бу-
дет отличное отношение, так 
как у них хорошее, качествен-
ное образование, они будут 
тратить меньше денег на 
жизнь, а зарплата будет не 
меньше, чем раньше, потому 
что в городах поменьше уже 
не будет такой бешеной кон-
куренции, как в мегаполисах. 
Работодатели активно помо-
гают и семейным соискате-
лям, которые в новом регионе 
ищут подходящие условия для 
своих детей.

МАКСИМ ЖУКОВСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ТРУДОВОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ

Думаю, что тенденция того, 
что люди массово съезжаются 
в крупные города, не носит 
позитивный характер. Здесь 

вопрос именно к регионам, 
которые ведут плохую кадро-
вую политику. Чтобы люди не 
уезжали оттуда, там нужно 
предоставлять им нормаль-
ные условия работы. Зача-
стую бывает так, что люди 
покидают родной город и пе-
реезжают в более, по их 
мнению, престижное место. 
Потому что они просто не зна-
ют, что были востребованы 
и на прежнем месте, в своем 
регионе, просто им никто об 
этом не сказал. Так что ком-
пании, которые заинтересо-
ваны в квалифицированных 
сотрудниках, должны как ми-
нимум информировать лю-
дей о том, что у них есть не-
занятые должности. Молодые 
люди также стремятся к луч-
шей жизни, следовательно, 
чтобы их удержать в регио-
нах, важно давать им то, чего 
они ждут. 

МИХАИЛ ХОРС
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, 
ПИСАТЕЛЬ

Я считаю, что такая тенден-
ция прекрасна, потому что 
у нас, к сожалению, значимая 
часть людей сидит перед теле-
визором и ни к чему не стре-
мится. Я однозначно за то, 
чтобы меньше быть привязан-
ным к конкретной террито-
рии. Ведь при таком раскладе 
люди будут более успешны 
и эффективны. Конечно, каж-
дый воспринимает переезд 
по-разному. Одни относятся 
к таким переменам в своей 

54 процента молодых людей в возрасте 25–34 года готовы к переезду ради трудо-
устройства. Такие данные опроса опубликовал крупный сервис по поиску работы. 
Желание поменять место жительства чаще высказывали специалисты из сферы 
строительства и жилья и из сервисного обслуживания.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

жизни спокойно, другие же 
впадают в достаточно стрес-
совое состояние, потому что 
оказываются просто не гото-
вы. Они думают, что после 
смены обстановки жизнь тут 
же станет легкой и наполнен-
ной розовыми облаками. В ос-
новном ожидания не соответ-
ствуют реальности именно 
у молодых людей. Более взрос-
лые же понимают, что новая 
работа — это не панацея от 
всех бед, а просто возмож-
ность улучшить свою жизнь. 
Они легко смогут отнестись 
к тому, что новое место не 
удовлетворило их потребно-
сти, и вернуться без ощуще-
ния, что они проиграли. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ 
ЭКОНОМИСТ

В этом опросе мы видим хоро-
ший признак: физическая 
и моральная готовность граж-
дан России к трудовой мигра-
ции. Однако здесь, как и вез-
де, есть свои подводные кам-
ни. Например, администра-
тивная структура не готова 
поддерживать эту тенденцию. 
Это выражается в том, что лю-
ди, переезжая, не могут пол-
ноценно влиться в новое об-
щество. Приходится больше 
платить за детские сады, лече-
ние: потому что вместо госу-
дарственных приходится хо-
дить по частным клиникам — 
людей без прописки в городе 
просто не готовы принимать. 
А еще ведь нужно найти под-
ходящую квартиру для арен-
ды: и по расположению, и по 
стоимости. Это очень терни-
стый путь, и не все готовы 
с этими трудностями бороть-
ся. Для многих более предпо-
чтителен вахтовый метод, так 
как при нем не возникает про-
блем, связанных с переменой 
места жилья. 

Черно-белые снимки передают 
атмосферу святой обители 

Вчера в Новой Третьяковке 
на Крымском Валу открылась 
выставка «Стена и Слово. 
Русский монастырь на грани-
це с небом. Эдуард Бояков, 
Михаил Розанов». Корре-
спондент «ВМ» одним из пер-
вых осмотрел экспозицию.

Авторы выставки — режиссер 
Эдуард Бояков и фотохудож-
ник Михаил Розанов задума-
ли создать литературно-худо-
жественный проект, посвя-
щенный феномену русского 
монастыря, еще несколько 
лет назад. Они выезжали 
в разные монастыри нашей 
страны, жили там по несколь-
ко дней и снимали. Фотоху-
дожник Михаил Розанов спе-
циально делал черно-белые 
кадры, так как считает, что 
цвет отвлекает от главного — 
духовности.
Режиссер Эдуард Бояков рас-
сказывает, что русский мона-
стырь — не столько памятник 
или артефакт. 
— Это духовный и антрополо-
гический рубеж между гор-
ним и бренным, между небом 
и землей — отсюда подзаголо-
вок: «Русский монастырь на 
границе с небом». Граница 

здесь — ключевое слово. Мо-
нохромность отражает этот 
смысл. Слова, определяющие 
суть обители, — не культуро-
логические свойства, а антро-
пологическая норма, к кото-
рой должен стремиться каж-
дый — что монах, что миря-
нин, — отметил режиссер 
Эдуард Бояков. — Каждый из 
нас должен стремиться стя-
жать праведность, ценить 
знание, находить в своей жиз-
ни место для подвига. 
Именно Эдуард Бояков пред-
ложил выявить разные векто-
ры развития монастыря. А Ми-
хаилу Розанову понравилась 

эта идея. Он стал искать эти 
векторы через архитектуру 
и природу. Вместе они посети-
ли десять монастырей, выби-
рая для каждого объекта опре-
деленное время года, то, в ко-
торое монастырь наиболее 
явно проявляет свою суть 
и наиболее выразителен. По-
этому одни обители запечат-
лены зимой, другие — летом.
Важным принципом было 
снимать монастыри без лю-
дей. Это специальная концеп-
ция. При этом каждая обитель 
представлена девятью изо-
бражениями: один панорам-
ный вид, далее — отдельные 
части фасада, вписанные 
в природный ландшафт. Ли-
нии, архитектурные детали, 
парящие облака и природа. 
Рядом с изображениями есть 
текст с рассказом о монасты-
ре. Именно тексты готовил 
Эдуард Бояков. 
Авторы выставки отмечают, 
что ни один из представлен-
ных монастырей не похож 
друг на друга и поражает сво-
ей красотой. Например, в экс-
позиции представлен Дивеев-
ский монастырь — он счита-
ется самой большой право-
славной обителью во всей 
Европе. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

17 июня. Фотохудожник Михаил Розанов (слева) и режиссер Эдуард Бояков на открытии 
выставки в Новой Третьяковке. Фото: Андрей Объедков

МИХАИЛ РОЗАНОВ
ФОТОХУДОЖНИК

Я очень люблю снимать архи-
тектуру и через статичные 
здания показывать, как они 
оживают в соотношении 
с природой. Я считаю, что 
в монастырях чувствуется, 
ощущается весь простор Рос-
сии. И каждый из них поража-
ет своей архитектурой. И мне 
будет приятно, если у кого-то 
из зрителей после посещения 
Третьяковки появится жела-
ние съездить в эти монастыри 
и пожить там.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

выставка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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